
Самара 98,2
Ижевск 107,6

Пермь 96,6
Нижний
Новгород 92,8 92,8
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Про «длинный рубль» 
на передовой 
и аресты 
генералов
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Елена ТРЕТЬЯКОВА

Когда же ждать зимы и снега?

- Осень, которая в этом году радует нас 
необычным теплом и запредельным ко-
личеством солнечных дней, продолжит 
баловать жителей России комфортными 
метеоусловиями до заключительной дека-
ды октября, - сообщил ведущий специ-
алист центра погоды «Фобос»  Евге-
ний Тишковец.

Теплая погода 
в Приволжье 
простоит до 
конца октября
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Эксперимент «КП»:
Журналист 
отказался 
от кофе и пытался 
найти ему замену
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Основана в мае 1925 года 

Приволжье

Дарья КИНЗИКЕЕВА

Аслан Бжания 
предложил 
запустить прямые 
авиарейсы  
из восьми 
российских 
городов.

Уфу и Абхазию может 
связать прямой авиа-
рейс. С таким предло-
жением выступил пре-
зидент Аслан Бжания.

- За это прямо на-
до хвататься. Начинай-
те прорабатывать. Это 
предложение направле-

но в восемь городов, в 
том числе и в Уфу, - рас-
сказал на оперативном 
совещании в правитель-
стве Башкирии глава 
республики Радий 
Хабиров.

Он поручил региональ-
ному минтрансу прора-
ботать вопрос и найти 
нужную авиакомпанию, 
которая начнет летать из 
Уфы в Абхазию.

- Терять такую возмож-
ность - прямого авиарей-
са в Абхазию - нельзя, 
- заключил Хабиров.

Напомним, сейчас в 
Абхазии нет действую-

щего аэропорта. Россия-
не, отправляющиеся в 
республику на отдых, 
летят до Сочи, а затем 
добираются до места на-
земным транспортом. В 
декабре 2024 года в Аб-
хазии планируют открыть 
после реконструкции су-
хумский аэропорт, кото-
рый длительное время не 
использовался. 

В связи с этим Аслан 
Бжания предложил за-
пустить прямые рейсы 
до Сухума из Москвы, 
Санкт-Петербурга и дру-
гих российских городов, 
включая Уфу и Казань. 

Елена ШКАТОВА

Многодетная семья 
Гнедаш из Оренбурга 
одержала победу во 
всероссийском конкур-
се «Семья года - 2024» 
в номинации «Молодая 
семья».

Дмитрий и Екатерина 
Гнедаш воспитывают 
двух сыновей и дочь. 
Наградили их на сце-
не Государственного 
Кремлевского дворца.

Как рассказали 

оренбуржцы, дни в 
Москве были насы-
щенными. Помимо 
награждения они 
участвовали в демо-
графическом форуме 
«Родительский совет» 
на Воробьевых Горах 
и были спикерами 
круглого стола «На-
ши семейные тради-
ции». Они рассказали 
участникам о тради-
циях своей казачьей 
семьи, воспитании де-
тей и помощи бойцам 
в зоне СВО.

Из Уфы и Казани - в Абхазию Многодетные из Оренбурга 
стали «Семьей года»

Читайте на стр. 19 �
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ЭКОНОМИКА 
Какие 
новшества 
готовят 
для автомобилистов

НАУКА
Кошки мыслят, 
как люди, 
и понимают 
человеческую речь

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 22.10.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня:

Евгений 
УМЕРЕНКОВ

Зеленского 
на встречу 
не позвали.

Обещания Запада 
не принимать никаких 
решений по Украине 
без ее участия были 
напрочь отброшены в 
Берлине. Лидеры США, 
Германии, Франции и 
Британии на междусо-
бойчик Зеленского не 
позвали. 

Союзники лишь в 
очередной раз повто-
рили, что окажут  Кие-
ву поддержку. Но отно-
сительно разрешения 
наносить натовским 
оружием удары вглубь 
России - никаких под-
вижек. США и ФРГ не 
торопятся давать Киеву 
на это согласие, явно 

памятуя о предупре-
ждении Москвы о том, 
что это сделает НАТО 
прямым участником 
конфликта. Ну а член-
ство Украины в Альян-
се - конечно, да. Но как-
нибудь потом...

«План победы» Зе-
ленскому пообещали 
обсудить в следую-
щем месяце на вирту-
альной встрече в фор-
мате «Рамштайн». А на 
виртуальных встречах, 
как правило, судьбо-
носных решений не 
принимают...

Байден в своем вы-
ступлении отметил, что 
ФРГ пришлось пере-
жить «поворотный мо-
мент в истории», чтобы 
совместно выступить 

в защиту Украины, а 
у этого решения бы-
ла «высокая цена». О 
чем это? Должно быть, 
Байден тем самым под-
твердил, что после на-
чала СВО Берлин ко-
лебался, идти ли ему 
на открытый конфликт 
с Москвой. Но после 
того, как «Северные 
потоки» были подо-
рваны, отступать ему 
было уже некуда. Вот 
и «высокая цена» - без 
дешевых российских 
энергоносителей не-
мецкая экономика па-
дает второй год.

Едва ли не больше 
внимания, чем Украине, 
лидеры Запада уделили 
эскалации ближнево-
сточного конфликта. 

Весть об убийстве ли-
дера ХАМАС Яхьи Син-
вара участники встречи 
горячо приветствова-
ли. Байден сказал, что 
ликвидация палестин-
ца - «хороший день для 
Израиля, для США и все-
го мира». Мол, теперь 
главное препятствие на 
переговорах о прекра-
щении огня устранено. 
Можно и о мирных пере-
говорах подумать.

А если перенести эту 
ситуацию на конфликт 
на Украине? Может, 
Запад не против устра-
нить в Киеве тех, кто 
мешает поискам мира 
и там? Вопрос лишь в 
том, кого определить 
как «препятствие для 
переговоров»…

Олег АДАМОВИЧ

10 самых ярких 
заявлений Владимира 
Путина из интервью 
руководителям СМИ 
стран БРИКС.

БЛИЖНИЙ ВОСТОК
- Думаю, никто не заинтересо-

ван в раскручивании спирали кон-
фликта между Израилем и сосе-
дями. Мне кажется, шансы найти 
решение существуют. Но удастся 
ли это, зависит прежде всего от 
стран, вовлеченных в это противо-
стояние.

КОНТАКТЫ С ИРАНОМ 
И ИЗРАИЛЕМ

- На ирано-израильском треке 
все очень остро. Там воевать бу-
дут (если дело дойдет до этого) 
напрямую солдаты обеих стран. 
Мы в контакте и с Израилем, и с 
Ираном. У нас достаточно дове-
рительные отношения. И нам бы 
очень хотелось, чтобы вот этот 
обмен ударами был остановлен.

ЗАВЕРШЕНИЕ СВО
- Определять сроки - очень слож-

ная вещь и контрпродуктивная. 
- (О мирных переговорах.) Мы-

то за. И я сказал, как это может 
быть реализовано. И если это ис-
кренняя позиция с другой сторо-
ны - пожалуйста, чем быстрее, тем 
лучше.

«РАЗМЕН ТЕРРИТОРИЙ»
- Не понимаю разговора о «раз-

мене территорий». Те территории, 
за которые сражаются наши ребя-
та, это наши земли. Это Луганская 
и Донецкая Народные Республики, 
Запорожская область и Херсон-
ская. И нам, кроме этого, нужно 
решить вопрос с обеспечением 
долгосрочных интересов России 
в сфере безопасности.

«ТАЙНАЯ ПЕРЕДАЧА» 
ЯДЕРНОГО ОРУЖИЯ 

- Давайте не будем гадать на 
кофейной гуще, англичане или кто 
там еще подбросит ядерное ору-
жие Украине. Это сложно скрыть. 
Это и фонд соответствующий, и 
действия соответствующие нуж-
ны. Это утаить невозможно. Мы 
в состоянии проследить любое 
движение на этом направлении!

РОЛЬ БРИКС
- По некоторым направлениям 

без стран БРИКС человечество не 
может существовать - продоволь-
ственные рынки, энергетические 

и так далее. Но и в высокотех-
нологичных сферах, в развитии 
искусственного интеллекта и его 
использовании мы все больше и 
больше не только приобретаем 
компетенции, а по отдельным на-
правлениям становимся лидерами.

«БОРЬБА 
МАТЕМАТИКОВ»

- Еще недавно говорили, что 
современный способ ведения 
борьбы  - это противоборство 
технологий. Сегодня я от наших 
участников боевых действий услы-
шал, что современная война - это 
«война математиков».

(Как пример президент сооб-
щил, что системы РЭБ подавляют 
вражеские БПЛА, но программи-
сты быстро меняют софт и обхо-
дят блокировки.)

НОВАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ 
ПО УКРАИНЕ

- Мы рассматриваем Саудовскую 
Аравию как дружественную нам 
страну. У меня очень добрые от-
ношения с королем и такие това-
рищеские, дружеские отношения 
с наследным принцем. Я уверен, 
что все, что делает Саудовская 
Аравия на этом направлении, она 
делает искренне. У меня здесь 
нет никаких сомнений. И поэто-
му, если такие мероприятия бу-
дут организованы в Саудовской 
Аравии, конечно, само место для 
нас вполне  комфортно. Вопрос 
не в этом.  Вопрос в том, что об-
суждать...

БОЕСПОСОБНОСТЬ 
РОССИЙСКОЙ АРМИИ

- Украина не использует сама 
высокотехнологичное оружие, это 
делает НАТО. А Российская армия 
и воюет сама, и военные продукты 
сама создает, и программное обе-
спечение делает сама. И в этом 
огромная разница. Особенно за 
последнее время, я фиксирую это, 
Российская армия становится не 
просто одной из самых высоко-
технологичных, но и самых бое-
способных.

ПОЕЗДКА НА G-20
- Мы же понимаем, что проис-

ходит вокруг России, и я понимаю. 
Ну что же, я специально туда при-
еду, чтобы нарушить нормальную 
работу этого форума? И я пони-
маю, что даже если исключить 
этот международный уголовный 
суд с его решениями, разговор 
будет только об этом. Мы факти-
чески сорвем работу «двадцатки». 
Зачем? Мы же взрослые люди.

 ■ ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

Получит ли Киев 
ядерное оружие?

 ■ РАНДЕВУ «ХРОМЫХ УТОК»

В Берлине Байден 
и союзники обсудили Украину

Игорь ЯКУНИН

Президент ОАЭ 
Мухаммед бен Заид 
Аль Нахайян прибыл 
в Москву 
с официальным 
визитом.

В столичном аэропорту 
главу Объединенных Араб-
ских Эмиратов обнял глава 
Чечни Рамзан Кадыров - их 
связывают давние теплые 
отношения.

Аль Нахайян отправился 
в резиденцию Президента 

России на черном «Аурусе» 
с кортежем машин ГАИ и 
мотоциклистов. На Новом 
Арбате на домах были цвета 
флагов двух стран.

В «Ново-Огарево» Вла-
димир Путин тепло попри-
ветствовал дорогого южно-
го гостя и поблагодарил его 
страну за помощь в решении 
гуманитарных вопросов, 
связанных с украинским 
кризисом (ОАЭ - актив-
ный посредник в обмене 
пленными и в ряде других 
ситуаций. - Ред.). Россий-
ский лидер также сообщил, 

что проинформирует пре-
зидента ОАЭ о том, как 
развивается российско-
украинский конфликт, 
и обсудит ситуацию на 
Ближнем Востоке, которую
Путин назвал «сложной».

Аль Нахайян улыбнулся:
- В три раза вырос наш то-

варооборот за три года. И 
мы намерены развивать от-
ношения. Много тем и во-
просов, которые мы с вами 
обсудим.

Вечер двух лидеров завер-
шился товарищеским ужи-
ном.
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Настроение и у Владимира Путина, и у президента ОАЭ Мухаммеда бен Заида Аль 
Нахайяна с первых минут встречи в резиденции «Ново-Огарево» было приподнятое.

Главы России и ОАЭ
поужинали в «Ново-Огарево»



3Россия
www.kp.ru

 22.10.2024 в стране и мире

Начинайте день в правильной компании! 
С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) слушайте программу 

«Что будет» - честный взгляд на происходящее вокруг!radiokp.ru

Эксперты рассказывают: важно, чтоб мытье 
рук вошло в привычку, особенно в сезон 
вирусов и простуд.

А вы какие полезные 
в жизни привычки 
выработали?
Юрий КОВЕРДЯЕВ, каллиграф:

- Мои привычки описаны русскими поговорками: тише едешь - 
дальше будешь, подальше положишь - поближе возьмешь. Я 
с детства выработал привычку: пусть людей раздражает, что 
ты рисуешь в пионерлагере стенгазету слишком долго, когда 
«уже и так все хорошо», но я-то знаю, что будет еще лучше. 
И с армии ввел в привычку не спешить выполнять утренние 
указания, ведь днем их могут отменить.

Вася ЛОЖКИН (Алексей КУДЕЛИН), художник, 
сценограф:

- Главная моя привычка проста - каждая вещь должна  лежать 
на своем месте. У жены привычка прятать ин струменты в 
ящик, а я отверткой пользуюсь чаще, чем пассатижами, и 
она, по моей привычке, должна лежать в прямом доступе.

Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, экс-депутат Госдумы: 
- Привычки мыть руки перед едой и зубы чистить перед сном 

как-то со времен детсада внедрили, а вот не ходить одной по 
темным переулкам - нет. В юности я была отважнее и не пом-
ню, чтобы родители мне пытались привить такую привычку, а я 
вот, когда дочка росла, ей эту «элементарную безопасность» 
объясняла. Папа ввел в обычай менять книги в библиотеке и 
всегда иметь новую книгу на тумбочке. 

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, уральский фермер:
- Самая полезная привычка моя - выслушать мнение че-

ловека, не перебивая его. А еще любить женщин - очень 
хорошая привычка.

Максим ЧЕРНИГОВСКИЙ, гендиректор «Клуба 
профессионалов алкогольного рынка»:

- Я выработал привычки такие: не пить, не курить, не ру-
гаться. Еще, понимая, что мысль материальна, ввел себе в 
привычку мыслить позитивно. Когда с этой привычки сбива-
юсь, чувствую, что это влияет и на здоровье, и на профес-
сиональные дела.

Александр ШАГАНОВ, поэт-песенник:
- Самая правильная моя привычка - не опаздывать. От это-

го идет и обязательность. Я всю жизнь борюсь с привычкой 
других прийти на флажке и жить по принципу «Опять от меня 
сбежала последняя электричка». Лучше прибыть за 3 часа 
до отлета самолета, чем за 3 секунды до захода солнца.

Валерий КОМАРОВ, преподаватель ОБЖ 
(Рязань):

- Ну какую привычку я могу вспомнить сегодня, в свой день 
рождения? Самая полезная  - выкладывать инструмент так, 
чтобы он всегда под рукой был. Она у меня сформировалась, 
наверное, тогда, когда в армию призвали. Вторая привычка 
такая: уходя на работу, целовать жену.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Александр ГРИШИН

Все усилия США 
и ЕС оторвать 
Молдавию от России 
и пришить суровыми 
нитками к Европе 
закончились стыдным 
для них итогом.

Референдум по вхождению 
Молдавии в ЕС и выборы пре-
зидента этой республики со-
стоялись. Но результаты голо-
сования далеки от тех, которых 
ждала действующая глава стра-
ны Майя Санду и ее партия 
PAS. Большего позора для них 
представить себе действительно 
трудно.

Массовые фальсификации, 
жесточайший административ-
ный ресурс, отстранение кон-
курентов от участия в выборах, 
совершенно бесстыдная пропа-
ганда и давление на избирателей 
смогли обеспечить лично Майе 
Санду только выход во второй 
тур. А внесение в конституцию 
курса на Евросоюз (как это сде-
лал с Украиной еще Порошенко) 
потребовало «натягивания совы 
на глобус» - вброса бюллетеней 
для перевеса сторонников ЕС 
всего в несколько (!) голосов.

МАХИНАЦИИ 
ДАЖЕ НЕ ПРЯТАЛИ

И это при условии, что на 
500 тысяч (а по экспертным 
оценкам, и до 700 тысяч) граж-
дан Молдавии, находящихся в 
России, властями Санду было 
выделено лишь 10 тысяч бюл-
летеней и разрешено открыть 
по всей России лишь 2 изби-
рательных участка (оба - при 
посольстве в Москве). Зато на 
сравнимую по размеру мол-
давскую диаспору в ЕС, США 
и Канаде Санду выделила аж 
800 тысяч (!) бюллетеней.

В Приднестровье Кишинев 
отказался открывать избира-
тельные участки. Поэтому там 
голосовали лишь те, кто имеет 
вторые паспорта - молдавские 
и готов был ехать ради этого 
через границу. Но и среди них 
против «евроинтеграции» про-
голосовали 62%.

Про Гагаузию и говорить не-
чего, там противников курса 
Санду рекордные 95%.

РЕЗЕРВ МОЛДАВСКОГО 
КОМАНДОВАНИЯ

Зато для «проевропейцев» в 
Европе, уже мало связываю-
щих себя с родиной (в чем ви-
на не их, а властей страны), ор-
ганизовали подвоз к участкам 
и агитацию, только галочку за 
них не ставили. А наверное, 
и ставили. На этот вывод на-
талкивает то, что после под-
счета всех бюллетеней внутри 
Молдавии (91% голосовавших) 

54% народа, оказалось, про-
тив вступления в ЕС. Но когда 
начали вбрасывать голоса из 
Европы, США и Канады, раз-
рыв резко начал сокращаться.

И все эти накрутки с вбро-
сами в итоге привели к тому, 
что «гора родила мышь» - лишь 
50,29%, по подсчетам 99,01% 
голосов, сказали «да» Евросо-
юзу. А 49,71% ответили «нет». 
Десятые доли процента!

И это голоса тех, кто свою 
судьбу с Молдавией уже вряд 
ли связывает. Мало кто из них 
вернется на родину.

Получается, заграничное 
меньшинство решает судьбу 
абсолютного большинства в 
самой Молдавии, которое яв-
но против курса в Европу!

За Санду сыграл еще и при-
зыв экс-президента Игоря 
Додона бойкотировать рефе-
рендум. С голосами его по-
следователей результаты для 
Санду и ее хозяев из ЕС были 
бы намного хуже.

СТЫДНО, МАЙЯ
А вот нового президента 

Молдавии с первого раза вы-
брать не удалось, несмотря 
даже на дикие нарушения ко-
манды Санду. За нее проголо-
совали лишь 42% избирателей 
(опять за счет голосов из ЕС, 
США и Канады). Даже в своем 
родном Фалештском районе 
Молдавии действующий пре-
зидент заняла только 3-е ме-

сто. А для победы нужны были 
50% и еще хотя бы один голос.

Будет второй тур (он даже уже 
назначен на 3 ноября). В него 
вышел также бывший прокурор 
республики, этнический гагауз 
Александр Стояногло (набрал 
26,32%), которого Санду от-
решила от должности. Если за 
него во втором туре будут все, 
кто голосовал против Санду, он 
может стать следующим пре-
зидентом Молдавии.

РАСКОЛ ПОПОЛАМ
На Украине уже приняли ито-

ги выборов в Молдавии с трево-
гой. И сейчас, по разным сведе-
ниям, Киев готовит провокации 
на границе с Приднестровьем, 
под предлогом которых Санду 
смогла бы отменить второй тур, 
чтобы остаться у власти.

В любом случае вносить по-
сле такого позора стремление 
в ЕС в конституцию Молда-
вии для Санду равносильно 
оформлению раскола страны. 
Это может запустить граждан-
ский конфликт. Ведь все по-
нимают, что у Санду нет того 
большинства голосов, на ко-
торые она рассчитывала. Да и 
которые получила - тоже «на-
рисованные».

Санду опозорилась перед на-
чальством ЕС по полной. Еще в 
2020-м она убеждала Брюссель, 
что в Молдавии 70% народа за 
Европу. А на деле оказалось со-
всем не так.

Гора родила шиш
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Иван ПАНКИН

МЕНЯ ЗА ТРИ ЧАСА 
СШИЛИ ЗАНОВО

- Захар, как только мы объ-
явили об интервью с вами, нас 
забросали вопросами: как ваше 
здоровье после покушения?

- Спасибо, дорогие, родные, 
добрые люди. Удивительно, 
но я почти не ощущаю по-
следствий тех многочислен-
ных травм. То есть я пока не 
могу бегать, потому что из но-
ги был вырван такой кусок, 
что все думали, у меня ее не 
останется. Но мой удивитель-
ный доктор Голенков, кото-
рый получил на днях звание 
заслуженного врача России, 
совершил невозможное. Он 
эту ногу мне пришил обратно.

Как было: меня подо-
рвали, привозят 
в больницу, об 
этом доклады-
вают на самый 
верх, начинает 
волноваться 
такая пирамида 
начальства - кто 
возьмет на себя 
операцию… И начи-
нается перекладывание от-
ветственности - давайте мы 
в Москву его привезем, да-
вайте консилиум соберем, 
еще что-то. А я там лежу весь 
разломанный на части, и мой 
нижегородский врач Голен-
ков, как только услышал эти 
разговоры, сказал: закрой-
те дверь в операционную и 
скажите, что до меня не до-
звонились. Всё. И закрылся 
со мной на три часа, и всего 
меня сшил. Я уважаю людей, 
которые берут на себя ответ-
ственность, невзирая ни на 
что.

- Есть ли новые подроб-
ности покушения на вас? 
Террористу на днях дали по-
жизненный срок. Вы этим 
удовлетворены?

- Я ничем удовлетворен 
не буду, потому что потерял 
своего товарища (при взрыве 
машины с Прилепиным по-
гиб его водитель-охранник. - 
Ред.). Мне предлагали прий-
ти на суд, но жалко времени. 
Я живу со своими собаками, 
которые меня целый год не 
видели, пока я лежал в боль-
нице, как сироты, дожида-
лись и дождались. И у меня 
была с ними потрясающая 
встреча - они просто не от-
ходили от меня. А тут я бро-

шу их и опять поеду 
к этому упырю (поку-

шавшемуся. - Ред.)? Там 
выясняются подробности, 
которых я не знал. У него был 
напарник, его тоже ищут. И 
помимо противотанковых 
мин, у него было огнестрель-
ное оружие.

СБУ ВЕРБУЕТ 
НАШИХ ДЕТЕЙ

- ФСБ выявила, что Киев 
готовит у нас в тылу банды 
диверсантов-малолеток, они 
ведутся на переписку в интер-
нете с СБУ и потом кидают 
что-то зажигательное куда-то, 
получают за это сроки.

- Этот феномен надо изу-
чать внимательно. Нужна 
социология. Кто их кумиры, 
какие у них взгляды? Потому 
что сам процесс их вербов-
ки вызывает полную оша-
рашенность. Их же вербуют 
за 5, за 15 тысяч рублей. Вот 
мой убийца должен был полу-
чить 20 тысяч долларов - ну, 
смешная какая-то сумма за 
такое злодейство. Может, ему 
деваться было некуда, он си-
дел на крючке и не мог соско-
чить? А эти подростки учатся 
в школах с нашими детьми и 
вдруг за 5 тысяч рублей идут 
поджигать что-то.

- Уже и 5 миллионов появи-
лась цифра, предлагали…

- На самом деле, конечно, 

не дадут. Покажите мне че-
ловека, которому СБУ дала 
5 миллионов! Когда я служил 
в Донбассе в ополчении, по-
гиб комбат Гиви - Михаил 
Толстых. У него была девуш-
ка, ее завербовали, она стала 
украинским шпионом. При-
шла к нему, заложила взрыв-
чатку, ушла. Мы бросились 
ее искать, а она уже умчалась 
на Украину. И самое смеш-
ное - ей обещали те же 20 ты-
сяч долларов, но дали 10 и от-
правили в Турцию. А вторую 
часть суммы не вернули. То 
есть они кидают всех…

Я повторю - надо смотреть, 
какие у этих подростков 
взгляды. Думаю, чаще все-
го радикальные. Возможно, 
нео языческие, всякая арий-
ская туфта. Это такой кок-
тейль, который в головы за-
ливают молодым людям, а мы 

мало обращаем на это вни-
мания.

НУЖНА ЛИ НАМ ОДЕССА
- В зоне риска еще переехав-

шие к нам с Украины, которых 
СБУ может шантажировать их 
родней… Как с этой напастью 
бороться?

- В ополчении мы знали, 
что примерно в трех из че-
тырех подразделений есть 
украинский агент. И даже 
более-менее понимали кто. 
И начинали за ним присма-
тривать. Но не убирали. Ина-
че завербуют другого, которо-
го тоже придется вычислять. 
Потому что 50% ополчения 
имели родню на той стороне. 
Как это происходит? Челове-
ку оттуда звонят и говорят: у 
нас в подвале твоя сестра или 
мама, папа. Ты просто пой-
ди и сфотографируй крыль-

цо приемной главы ДНР 
Захарченко. Он думает: ну, 
крыльцо, ну, фигня… А потом 
еще что-то сфотографируй 
и еще… А через пять фото-
графий он понимает, что уже 
предатель, и это кошмар. А 
другие не понимают. И все, 
они садились на этот крючок 
и с него не соскакивали.

Мы сейчас миллионы полу-
чили новых граждан, связан-
ных с Украиной. Представля-
ете, какая это база огромная? 
Надо с каждым работать. 
Культурно, умно, аккуратно.

- К гражданам с Донбасса 
нужен особый подход?

- Надо понимать, какой 
стресс люди переносили де-
сять лет. Потому что иногда 
мы слышим: «Мы их взяли, 
они должны быть рады…» 
Нельзя так говорить! И чем 
дольше мы разбираемся с 
гражданами, которые вошли 
в состав России, тем дальше 
от нас те, кто еще не вошел. 
Условные Харьков или Одес-
са, где людей, которые нас 
еще ждут, поверьте, много. 
Они нас ждать бросят, если 
мы зафиксируемся и скажем: 
дальше не пойдем. Тогда даже 
русская Одесса поднимет ру-
ки - все, теперь я хохол.

- Вы за то, чтобы идти до 
конца?

- Я за то, чтобы регионы, 
которые очевидно пророс-
сийские и имеют высокие 
шансы легко к нам адапти-
роваться - это Харьков, Одес-
са, мы просто не оставили на 
поругание и полную деруси-
фикацию. Там миллионы лю-
дей, русские города и про-
странства. 

- А есть ли для этого консо-
лидация в наших политических 
верхах?

- Есть один пример. Рас-
сказывают, что накануне 
принятия судьбоносно-
го решения по Крыму наш 
президент провел большое 
совещание с главными чи-
новниками. И говорил: вот 
мы размышляем над возмож-
ностью вернуть Крым… И все 
высказались против. Ну, кто-
то воздержался, кто-то ска-
зал, что это невозможно, не 
вытянем. И тогда президент 
сказал: я все понял, возвра-
щаем Крым.

УЖЕ НЕТ ОЩУЩЕНИЯ, 
ЧТО НА ФРОНТЕ У НАС 
ЧТО-ТО РУХНЕТ

- Захар, есть батальон, в ко-
тором вы числитесь…

- Полк.
- Что в нем говорят о том, 

как сегодня идет СВО?
- Она идет в разных местах 

Только

- Есть расхожее мнение. Те, кто хотел воевать, ушли на 
СВО в 2022 году. А сейчас идут за длинным рублем.

- Все, кто так рассуждает, давайте дадим вам длинный рубль и 
тоже сходите… Человек, если не законченный оптимист, он по-
нимает, что можно оттуда не прийти. Не деньги определяющее. 
Все равно идут туда настоящие патриоты. А то, что за это им еще 
и платят, очень хорошо. В свое время, когда у нас шла операция 
на Северном Кавказе, я был в ОМОНе, и мы тоже ездили туда за 
длинным рублем - нам платили нормальные деньги за командировки.

- В 90-е вроде нигде никому не платили особо.
- Да нет, платили. Пацаны приезжали и покупали себе машины, тогда 

это было круто. Но все равно это был поход такой - то ли вернусь, то 
ли нет. И очень многие ребята не ездили. Всегда хватало желающих 
внутри отряда - одни ездили по 5 - 10 раз, а другие - никогда. Потому 
что, как один боец сказал: смерть такая вещь, с ней не шутят. И ему 
никто не предъявлял. Воевать страшно.

Идут воевать 
за деньги или за Родину?
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Захар пока 
«на больничном» 
после покушения. 

Но товарищам 
на фронте 

продолжает 
помогать.

Что происходит на фронте, 
как уберечь наших детей в тылу 
от вербовки СБУ. Об этом и многом 
другом в эфире Радио «Комсомольская 
правда» рассказал известный писатель 
и подполковник Росгвардии.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Захар ПРИЛЕПИН:

Про «длинный рубль»        на передовой 
                      и аресты       генералов

Полностью интервью 
Захара Прилепина можно 

посмотреть на канале 
Радио «КП» на RUTUBE, 

а также на страницах 
в соцсетях Одноклассники и ВКонтакте.
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по-разному. Я ушел на боль-
ничный с должности зама 
командира полка «Оплот», 
и есть еще спецподразделе-
ние «Родня», которое я ку-
рирую, которое сам создал. 
У нас есть потери (не скажу, 
какие и где), но ребята ру-
бятся, им тяжело. Впервые 
мы зашли на Харьковское 
направление, на те террито-
рии, которые мы сейчас от-
биваем - Купянск, Балаклея, 
еще весной - летом 2022 го-
да. Тогда было понятно, что 
сейчас рухнет просто Харь-
ковский фронт. Мне бойцы 
докладывали, я сам видел, я 
про это писал, что у нас там 
беда… Так вот. Сейчас такого 
нет. Там, где стоят мои под-
разделения, нет ощущения, 
что рухнет хоть что-то.

У меня есть еще гуманитар-
ный фонд, который работает 
с весны 2014-го, есть люди, 
которые мне помогают, в 
том числе и богатые. И мои 
ребята неплохо обеспече-
ны. Транспорт, средства 
защиты...

- А как живут соседние под-
разделения?

- Конечно, всегда чего-то 
не хватает. Потому скажу 
людям, которые участву-
ют в сборах, помогают во-
енкорам и волонтерам: не 
бросайте это, пожалуйста. 
Пока еще рано бросать. Каж-
дый ваш рубль может спа-
сти жизнь бойцу. Но будьте 
внимательнее. Я знаю много 
 людей честных. Но знаю и 
нескольких очень извест-
ных, которые хорошо гово-
рят, но я за 10 лет не видел 
никого, кто получил бы из их 
фонда хоть рубль. Смотрите, 

как идут ваши деньги и куда 
приходят.

ИЗ 500 
ВОЕНАЧАЛЬНИКОВ 
490 ОКАЗАЛИСЬ 
ПОРЯДОЧНЫЕ

- Что скажете о посадках 
некоторых генералов, от-
вечавших за снабжение ар-
мии?

- К несчастью для них, у 
нас президент, который все 
видит. Он просто не рубит 
шашкой сплеча. Но у него 
все в папочках лежит, ему 
приносят всю информацию. 
Теперь уже стало понятно - 
какие бы вы ни занимали 
командные высоты, с кем 
бы ни дружили, это ничего 
не значит. Поэтому о Боге 
думайте. Облажались? Ну 
так продайте свой особняк 
и сами везите в своей маши-
не все те вещи, которых из-
за вас не хватает на фронте. 
Я удивляюсь: почему люди 
так не делают? Я тоже из-
вестный человек - мне не за-
падло сесть в машину, взять 
«птичек» (дроны. - Ред.), до-
ехать до фронта и раздать. 
Что вам-то западло? Если ты 
большой генерал, ты можешь 
сразу 30 машин заполнить и 
приехать. Что тебе мешает? 
Чего вы так осатанели от соб-
ственной значимости? Ся-
дешь в камеру - сразу пой-
мешь цену этой значимости.

- Есть и обратное мнение: 
правильно ли, что мы начина-
ем косой генералов вычищать.

- Ну, не косой… В Мин-
обороны у меня много зна-
комых. Когда я там выступал, 
в зале сидели 500 генералов, 
а пошли по делам только 10. 

Значит, 490 нормальные 
мужики оказались. Ну, так 
всегда и было, если смотреть 
историю России. Когда на 
Невскую битву поехал князь 
Александр, при нем было 
всего 40 воинов, ну совсем 
ничего. Может, он и 400 хо-
тел собрать, да остальные по-
терялись или их не смогли 
обрядить…

СОБИРАТЬ ЛИ 
ТРЕВОЖНЫЙ 
ЧЕМОДАНЧИК

- То, что с началом СВО вы-
яснилось, что в армии многого 
не хватало, и это пришлось 
наверстывать, не удивило?

- Я не скажу, что прямо по-
трясен. Потому что если в 
войсках не хватает каких-то 
вещей, значит, что и в док-
трине военной была ошибка. 
Мы сами себя убедили, что, 
как в Сирии, как на Север-
ном Кавказе, малыми силами 
будем решать малые задачи 
и выключать из розетки не-
бо. Спецназы будут заезжать 

и все разруливать. Зачем 
тогда нужна миллионная 

армия, уже никто так не во-
юет… А потом выяснилось: 
ни черта! Это первое.

Второе. Чрезмерность на-
ших доходов - нефтяных и га-
зовых - и состояние общества 
полурасслабленное, которое 
было в сытые нулевые. Мы 
не заставили себя после 2014 
года включить мобилизаци-
онный режим - вот это меня 
волнует гораздо больше, чем 
аресты генералов. С Мин-
обороны все понятно. Это 
не какой-то гриб взял и вы-
рос, красный такой, посреди 
цветущей поляны. Это часть 
общества, оно вписано в на-
шу систему. И то, что взгляд 

строгий президента пал на 
Минобороны, это лишь по-
тому, что оно отвечало за 
решение задачи. Если бы 
задачу под Киевом и Харь-
ковом решало любое другое 
министерство, туда бы пал 
строгий взгляд и там обна-
ружились бы, возможно, ве-
щи похуже. Фокусировка на 
одном министерстве уводит 
нас от главной проблемы - 
мы слишком расслаблены. 
Мы не готовы к возможно-
сти третьей мировой войны. 
А должны быть готовы. 

- Что это значит? Тревож-
ный чемоданчик собрать?

- Это не тревожный чемо-
данчик. Это понимание за-
дач, стоящих перед страной. 

Уроки Курска
- Вы были в Курской области после вторжения?
- Нет, я не выезжаю никуда. Если я сдам медкомиссию, то вер-

нусь в строй и поеду туда, куда направят. У меня работают там мои 
подразделения. Но приезжать туда в гражданском обличье и что-то 
инспектировать нелепо. Работаешь - так иди и работай. А не работа-
ешь, так сиди выздоравливай. Меня просто мои офицеры не поймут, 
скажут: чего ты ездишь туда-сюда, иди домой и расхаживай ногу.

- Какие уроки из этого нападения мы должны вынести?
- Я не буду заклинания повторять про какие-то уроки. Потому что 

вывод должен быть один. Пока не снесена киевская власть как тако-
вая, все эти проблемы неистребимы. Курск, Белгород, беспилотники, 
летящие на полстраны, теракты в наших городах - пока в Киеве сидят 
эти персонажи, все эти вещи не снимутся, не надо себя обманывать.

у нас

Гуманитарка из фонда Прилепина идет, конечно, 
не только на фронт. Но и простым жителям Донбасса.
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Захар ПРИЛЕПИН:

Про «длинный рубль»        на передовой 
                      и аресты       генералов

ЧТО В ИТОГЕ
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Ирина ПОЛЬНИКОВА

На протяжении нескольких лет фо-
рум служит крупнейшей площадкой 
для обсуждения ключевых тем и пер-
спектив развития физической культуры 
и спорта в стране. Ежегодно в нем при-
нимает участие и делегация нашего ре-
гиона. В этом году спортивный форум 
прошел в Уфе, а эстафету проведения 
переняла Самарская область.

НАМ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ
XII Международный спортивный 

форум «Россия - спортивная держа-
ва» начался с открытия выставки «Со-
временный спорт. Инновации и пер-
спективы», где был представлен стенд 
Самарской области. У нашего региона 
богатая спортивная история, большие 
достижения и значительный опыт про-
ведения крупных мероприятий. 

- Наш регион гордится успехами сво-
их спортсменов. На счету представи-
телей Самарской области 56 медалей 
Олимпийских, Паралимпийских и 
Сурдлимпийских игр. Ежегодно са-
марские спортсмены завоевывают бо-
лее 2000 медалей на всероссийских и 
международных соревнованиях. Имена 
таких наших чемпионов, 
как Алексей Немов, Олег 
Саитов, Тагир Хайбу-
лаев, Ирина Близнова, 
известны всему миру, 
- подчеркнул Вячеслав 
Федорищев. 

На форуме губерна-
тор провел ряд важных 
встреч, направленных на 
укрепление спортивного 
потенциала региона. Ру-
ководитель области отме-
тил: развитие спортивной 
отрасли является одной из 
наиболее приоритетных 
задач регионального правительства. 

- Успели обменяться с министром 
спорта РФ Михаилом Дегтяревым теми 
направлениями, над которыми сей-
час работаем, чтобы инфраструктура 
развивалась опережающими темпами. 
Встретились с федерациями, которые 
активно участвуют в спортивной жизни 
Самарской области, - сказал Вячеслав 
Федорищев.

СПОРТ - ЯЗЫК ДИАЛОГА
На пленарном заседании, которое 

состоялось в рамках деловой програм-
мы форума, выступил президент РФ 
Владимир Путин. Глава государства 
отметил: тема форума звучит остро и 
актуально - «Спорт - комплексный 
взгляд в будущее». 

- Перспективы, завтрашний день 
мирового спорта действительно нуж-
даются в серьезном предметном об-
суждении, в совместном поиске ответа 
на вопрос, как преодолеть непростые 
вызовы современности, не допустить 
раскола международной спортивной 
семьи, очистить спорт от вульгарной 
политизации, от двойных стандартов, 
извращенных правил, унизительной 

дискриминации - в том числе по при-
знаку гражданства и национальности 
атлетов, - подчеркнул глава государ-
ства.

По словам заместителя председателя 
правительства РФ Дмитрия Черны-
шенко, обучение, воспитание, спорт 
и физическая культура - это все сущ-
ности одного порядка, которые делают 
гражданина более успешным, силь-
ным, позволяют ему раскрывать свой 
потенциал, свои возможности, свои 
таланты. 

- Рад, что у нас здесь гости из более 
чем 50 различных стран, и мы можем 
обсудить и подтвердить, что спорт - 
это универсальный язык и мощный 
инструмент межнационального диа-
лога, это средство построения мира, 
дружбы, сотрудничества, в том числе 
и на международной арене, - сказал 
Дмитрий Чернышенко.

УКРЕПИТЬ СПОРТИВНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ

По инициативе Вячеслава Федо-
рищева в Самарском регионе реали-
зуется программа «Мастер спорта». 
Она включает целый комплекс мер, 
направленных на укрепление спор-

тивной инфраструктуры, 
поддержку спортсменов, 
популяризацию массово-
го спорта, развитие кадро-
вого потенциала отрасли, 
а также поддержку спорта 
высших достижений.

- Наша цель - сделать 
спорт неотъемлемой 
частью жизни всех со-
циальных категорий и 
возрастов, - подчеркнул 
руководитель области.

Особой популярностью 
в 63-м регионе пользует-
ся киберспорт: ежегодно 

проводятся соревнования для самых 
разных возрастных групп, в занятия 
вовлечены около 6 тысяч человек. 

Созданы условия для развития адап-
тивных видов спорта. В 2023 году са-
марские спортсмены с ограниченными 
возможностями здоровья завоевали 338 
медалей на всероссийских и между-
народных соревнованиях. В числе до-
стижений этого года - серебряная и 
бронзовая медали самарского пловца 
Кирилла Пульвера на летних Пара-
лимпийских играх 2024 года. Кстати, 
на международном спортивном фо-
руме губернатор Вячеслав Федорищев 
вместе с Кириллом Пульвером и его 
тренером Вячеславом Ленским дал ин-
тервью ведущим «Матч ТВ». 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  
НЕ ПОДВЕДЕТ

Согласно распоряжению президента 
РФ, подписанному в марте 2024 года, 
столицей следующего, XIII форума 
«Россия - спортивная держава» в 2025 
году станет Самара.

В церемонии передачи символичес- 
кой эстафеты на право проведения фо-
рума Самарской области от Респуб- 

лики Башкортостан приняли участие 
заместитель председателя правитель-
ства Российской Федерации Дмитрий 
Чернышенко, министр спорта Рос-
сийской Федерации Михаил Дегтя-
рев, губернатор Самарской области 
Вячеслав Федорищев и исполняющий 
обязанности премьер-министра пра-
вительства Республики Башкортостан 
Андрей Назаров.

- Передаем символ главного спортив-
ного мероприятия страны нашим ува-
жаемым соседям - Самарской облас- 
ти. Уверен, что сегодняшнее событие 
укрепит дружбу между нашими регио- 
нами и поможет уверенно двигаться 
дальше во благо России, - подчеркнул 
исполняющий обязанности премьер-
министра правительства Республики 
Башкортостан Андрей Назаров.

При выборе места проведения фо-
рума «Россия - спортивная держава» 
учитывался опыт Самарской области 
в проведении крупных спортивных со-
бытий, в том числе международного 
масштаба. 

- Мы искренне рады принять эста-
фету! Для Самарской об-
ласти это большая честь 
и огромная ответствен-
ность. От имени спор-
тивного сообщества и 
жителей нашего регио-
на благодарю президен-
та России Владимира 
Владимировича Путина 
за оказанное доверие. 
То, что мы принимаем 
эстафету от Республики 
Башкортостан, которая 
славится своими спор-
тивными успехами и 
традициями, обязывает нас не снижать 
планку. Мы принимали матчи чемпио- 
ната мира по футболу, российско-ки-
тайские игры, международные сорев-
нования по боксу и регби, чемпионаты 
и первенства России по велоспорту, 
парусному спорту, гандболу. На счету 
представителей Самарской области 56 
медалей Олимпийских, Паралимпий-
ских и Сурдлимпийских игр. Форум 
«Россия - спортивная держава» станет 
продолжением спортивной истории 
нашего региона и всей страны. Мы 

возьмем на вооружение тот бесцен-
ный опыт, который наработан в Баш-
кирии в ходе проведения мероприятия 
столь высокого уровня, и обогатим его 
местным, волжским колоритом. Хочу 
заверить вас - Самарская область не 
подведет, - сказал губернатор Самар-
ской области Вячеслав Федорищев.

В церемонии передачи эстафеты участ- 
вовали двукратный олимпийский 
чемпион по боксу, обладатель Куб-
ка Вэла Баркера Олег Саитов, призер 
Олимпийских игр по баскетболу Ольга 
Артешина, призеры Паралимпийских 
игр по плаванию Вячеслав Ленский и 
Кирилл Пульвер.

Площадкой для проведения между-
народного спортивного форума «Рос-
сия - спортивная держава» в 2025 году 
станут стадион «Солидарность Самара 
Арена» или Дворец спорта имени Вла-
димира Высоцкого.

ТОЛЬКО ВПЕРЕД!
За последние годы Самарская об-

ласть сделала шаг вперед в плане раз-
вития спортивной инфраструктуры. 
Строятся доступные спортивные пло-

щадки, ведется работа по 
привлечению населения в 
массовый спорт. Более 57% 
жителей региона вовлечены 
в систематические занятия 
физкультурой и спортом. К 
чемпионату мира по фут-
болу были открыты новый 
футбольный стадион и не-
сколько тренировочных 
площадок, в рамках реали-
зации национального про-
екта «Демография» построе- 
ны Ледовый дворец спорта 

в Самаре и легкоатлетический манеж 
в Тольятти.

Самарская область одной из первых 
начала физкультурно-спортивную ра-
боту с ветеранами СВО с целью их фи-
зической и социальной реабилитации 
и адаптации. В настоящее время функ-
ционируют физкультурно-спортивные 
группы по плаванию, спортивному ме-
танию ножа, футболу, пауэрлифтин-
гу, а также сформированы две следж-
хоккейные команды при клубах «ЦСК 
ВВС» и «Лада».
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Губернатор Вячеслав Федорищев принял эстафету 
на право проведения форума «Россия - спортивная 

держава» в Самарской области в 2025 году.

В Самарской области пройдет форум 
«Россия - спортивная держава»

Форум «Россия - спортив-
ная держава» проводится 
с 2009 года по инициативе 
президента РФ и является 
крупнейшей площадкой 
для обсуждения ключевых 
тем и перспектив разви -
тия физической культуры 
и спорта в стране. Общее 
число участников ежегод -
но составляет около пяти 
тысяч человек.

В Самарской области 
действуют 124 спортив-
ные федерации, кото -
рые ежегодно проводят 
почти 900 региональных 
и свыше 150 всероссий-
ских соревнований. Бо -
лее 57% жителей вовле-
чены в массовый спорт 
и занимаются им на ре -
гулярной основе.

Андрей Назаров передал символ главного спортивного 
события страны Вячеславу Федорищеву.
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Москва
МОСКВИЧ БОРЕТСЯ  
ЗА ПРАВА ОТЧУЖДАЕМЫХ 
РОДИТЕЛЕЙ 

Когда семья распадается, самыми уяз-
вимыми оказываются дети и отдельно 
проживающие от детей родители, чаще 
отцы. Для многих отцов это становится 
трагедией, ведь они теряют не просто 
доступ к ребенку, но и возможность 
участвовать в его жизни. 

Максим Петров из Москвы после 
развода оказался отчуждаемым родите-
лем. Он прошел много кругов судебных 
споров, чтобы видеться с дочерью. Его 
личная борьба за законные права и ин-
тересы ребенка выросла в масштабную 

помощь для отцов и детей по всей 
стране.

- Я осознал, что проблема 
- это не единичный случай, 

- признается Максим Пе-
тров. - Тысячи отцов по 
всей стране сталкива-
ются с подобной си-
туацией, где любовь 
и забота одного ро-
дителя оказываются 
под угрозой из-за 
сложных межлич-
ностных отношений и 

судебных проволочек.
Он собрал команду 

юристов, психологов, 
медиаторов, волонтеров 

и открыл АНО правовой и со-
циальной защиты родительских 

прав и детей с синдромом отчуж-
дения родителя. Организация помогает 
отцам по всей России юридической под-
держкой, проводит консультации пси-
хологов, организует встречи с детьми, 
добиваясь справедливого решения через 
суды, медиацию и государственные орга-
ны. Команда ведет работу по изменению 
общественного восприятия роли отца в 
воспитании ребенка.

- Важно было показать обществу, что 
отец - это не только финансовый обе-
спечитель, как было принято считать 
ранее, но и эмоциональный, активный 
участник жизни ребенка, чья роль долж-
на быть признана и поддержана, - гово-
рит Максим.

Этот вклад высоко отмечен на феде-
ральном уровне. В 2023 году организа-
ция Максима стала призером престиж-
ной международной премии «Мы вместе» 
в номинации «Помощь людям»

Папы могут

Смоленская область
КЛУБ, ГДЕ ПОМОГАЮТ  
«НАЙТИ СВОЮ МУЖСКУЮ СТАЮ» 

В глазах мужчин, встречающих жену из 
роддома, - «коктейль» эмоций из радости, 
непонимания, страха. И если для молодой 
мамы есть социальные программы и милли-
он советчиков из числа друзей и родных, 
то для папы нет почти ничего. Как быть от-
цом, что делать с ребенком, как сохранить 
отношения с женой, - в смоленском клубе 
«Йоль» есть папы для пап. Это опытные 
отцы, среди них есть психолог, психиатр, 
папа пятерых детей. Они помогают моло-
дым отцам, будущим папам, подготовиться 
к родительству. 

Мужские группы появились в Семейном 
клубе «Йоль», это некоммерческая органи-
зация из Смоленска. Михаил Смирнов, 
отец пятерых детей, ведет тренинги для 
будущих отцов, например, учит носить 
ребенка в слинге: 

- Вести тренинги для пар я начал после 
того, как моя жена стала доулой (доула - 
специалист по социально-бытовой и эмо-
циональной поддержке в родах). У нас уже 
было четверо детей, и я чувствовал, что 
состоялся как отец. Мы часто встречали 
из роддома мам, которым Юля помогала 
в родах. Я видел лица новоиспеченных 
отцов. Многие не понимали, как жить с 
ребенком, что чувствует и о чем думает 
жена.

Михаилу захотелось помочь папам разве-
ять их страхи. И вот уже семь лет он ведет 
тренинги, учит, как брать, носить, мыть, 
как успокоить малыша, как организовать 
быт после родов, чтобы оставались время 
и желание чувствовать себя супругами.

- Мы должны любить свою жену как себя 
и даже лучше. А этому нужно учиться.

Кроме четы Смирновых с мамами и па-
пами в «Йоле» работает еще одна супру-
жеская пара. Это семейные психологи, 
гештальт-терапевты Екатерина и Олег Ко-
четовы. Они читают лекции и ведут очные 
тематические встречи в формате психоло-
гических гостиных, на которых всегда ан-
шлаг: «Как быть родителями и оставаться 
супругами», «Ревность и измены», «Психо-
логический возраст супругов: строим от-
ношения по-взрослому» - это только часть 
вопросов, которые обсуждали в 2024 году.

Еще один папа в проекте - Артем Че-
мов, он врач-психиатр, психотерапевт, 
сначала в «Йоле» помогал женщинам с 
послеродовой депрессией. Артем уверен, 
что отцам тоже нужна поддержка, и стал 
проводить встречи с папами: 

- Если собираются женские сообщества, 
то они рано или поздно заговорят про де-
тей. А у мужчин тема детей и отцовства 
в общении всплывает гораздо реже. Это 
не обыденная вещь, а прикосновение к 
тому, что затрагивает глубокие сложные 
чувства. Мужские группы поддержки - 
возможность найти свою мужскую стаю, 
свой «гараж», где можно обсудить что-то 
с мужиками.

Семейный клуб «Йоль» - это центр неме-
дицинской поддержки семей, где родители 
могут получить психологическую и инфор-
мационную помощь по любым вопросам 
родительства.

- Наша цель - укрепление семейных ценно-
стей. Задачи клуба - сделать родительство 
менее энергозатратным, сохра-
нить ментальное здоровье 
семей и привлечь отцов 
к воспитанию детей 
с самого раннего 
возраста,- гово-
рит Юлия Бори-
сова, директор 
Семейного клу-
ба «Йоль». 

«Открытые НКО» - федераль-
ная медиаплатформа dobro.live, где 
публикуют самые добрые новости: 
статьи о благотворительности и 
героях сектора, анонсы, подкасты 
и видео о работе некоммерческих 
организаций России.

Юлия САЛЬНИКОВА 

Это совсем молодой 
праздник, он появился 
по указу Президента РФ 
в 2021 году. 

Отцы - это мощь и любовь одно-
временно, их социальные проекты 
объединяют тысячи людей, меняют 
судьбы. «Комсомольская правда» и 
медиаплатформа «Открытые НКО» 
объявляют победителей конкурса 
«Папы могут» среди некоммерческих 
организаций - читайте о лучших про-
ектах про отцов и для отцов. 

20 октября  
в России отметили День отца

Отец  
пятерых детей 
Михаил  Смирнов 
учит завязывать 
слинг.

Активный папа 
Семейного клуба «Йоль» 
Владимир Михеев.
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Разные регионы 
«ОТЦЫ РЯДОМ»  
УЧАТ ДЕТЕЙ ЛЮБИТЬ РОДИНУ, 
СПОРТ И ПОМОГАТЬ 

Когда отцы объединяются, это ста-
новится мощным движением. А если 
объединяются папы не одного города, 
а нескольких регионов, то вместе они 
образуют целую сеть отцов-активистов. 
Такую сеть образует межрегиональная 
общественная организация «Отцы ря-
дом», сообщества есть в Москве, Санкт-
Петербурге,  Московской, Ленинград-
ской, Свердловской, Челябинской, 
Кировской областях, Хабаровском крае 
и других регионах. 

Папы из этой команды выступают в 
поддержку семейных ценностей, своими 
проектами показывают важную роль 
отца в воспитании детей, проводят бла-
готворительные акции, спортивные со-
ревнования, культурные мероприятия, 
а также оказывают помощь детям и 
семьям, находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации.

Они запустили проект «Отцовский 
контроль», в рамках которого оказы-
вают правовую поддержку, проводят 
бесплатные юридические консультации, 
конференции, круглые столы. 

Благодаря другой программе - «От-
цовский десант» занимаются военно-
патриотическим воспитанием: дети и 
родители объединяются в команду и 
выполняют различные задания в смо-
делированных боевых условиях. Напри-
мер, на время перетаскивают носилки 
с поля боя, проходят полосу препят-
ствий, соревнуются в броске гранаты 
на дальность. 

Отцы выступают за здоровый образ 
жизни. Чтобы стать примером детям и 
вовлечь в спорт всю семью, запустили 
проект «Отцы и дети». Это бесплатные 
тренировки в парках, на набережных, 
детских площадках. Отцов поддерживают 
профессиональные тренеры спортивных 
и креативных секций регионов России. 

- Участникам вручаем фирменные гра-
моты, медали, памятные сувениры. За 
год в проекте приняло участие более 
2000 человек - взрослых и детей, - го-
ворит Иван Курбаков, председатель 
организации «Отцы рядом»
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Проекты 
организации 
«Отцы рядом» 
демонстрируют 
важную 
роль отца 
в воспитании 
детей.
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Андрей МАТЛИН

В РИА «Новости» 
составили рейтинг 
регионов
по материальному 
благополучию.

Неплохо много зарабатывать, ес-
ли бы еще жизнь не была дорога. В 
РИА «Новости» решили посчитать: 
в каких регионах страны разница 
между средним размером заработ-
ков и стоимостью минимального 
набора товаров и услуг больше все-
го? За это начисляли наибольшее 
количество баллов. 

Прибавляли очки за количество 
жителей с доходами больше 60 ты-
сяч, за число тех, кто может себе 
позволить купить жилье по ипотеке. 
Тянула вниз показатели высокая 
доля людей, живущих за чертой бед-
ности.

Как и в прежние годы, наверху 
рейтинга оказались северные терри-
тории с тамошними высокими зар-
платами, начиная с Ямало-Ненец-
кого автономного округа. Понятно, 
что материальное благополучие там 
идет рука об руку с не самыми лег-
кими условиями для жизни. 

За ними ожидаемо следуют сто-
личные регионы. А следом - на 
12-м месте - Татарстан. Это 
единственный регион из При-
волжья, который попал в 
топ-20.

Плюс еще три приволж-
ских региона поместились 
в первой половине списка 
- Нижегородская область, 
Пермский край и Самарская 
область. Они расположились, со-
ответственно, на 21-м, 31-м и 32-м 
местах. В аутсайдерах оказались 
Чувашия, Мордовия и Республика 
Марий Эл - с 67-м, 70-м и 74-м ме-
стами из 85 регионов. 

При этом количество баллов рей-
тинга за год выросло даже у отстаю-
щих, как, впрочем, и во всех дру-

гих регионах страны. Эксперты это 
связывают с объективным ростом 
зарплат в промышленности и других 
наукоемких отраслях. 

- Одним из основных драйверов 
сейчас является рост зарплат и чис-
ленности работающих в оборонном 

секторе, который представлен во 
многих регионах Приволжья, - объ-
яснил экономист Дмитрий Клещев. 
- В стране даже сложился дефицит 
квалифицированных кадров, так что 
в условиях конкуренции поднима-
ются зарплаты в других отраслях, в 

той же нефтехимической, например. 
Для этого есть возможности: не-
смотря на санкции, они чувствуют 
себя пока неплохо.

В перечисленных лидерах При-
волжского региона как раз развиты 
оборонка, нефтехимия, машинострое-
ние и другие наукоемкие отрасли, 
требующие квалифицированных 
рабочих рук и образованных ин-
женеров. 

Кому в Приволжье 
жить хорошо

Картина дня:

СРАВНИМ
У КОГО КАКОЕ МЕСТО?

Место Регион Общий 
балл

1 Республика 
Татарстан

65,39

2 Нижегород-
ская область

57,62

3 Пермский 
край

52,01

4 Самарская 
область

50,59

5 Удмуртия 46,01

6 Башкортостан 44,44

7 Кировская 
область

42,19

8 Оренбургская 
область

41,77

9 Пензенская
область

40,34

10 Ульяновская 
область

37,13 

11 Саратовская 
область

34,57

12 Чувашия 34,51

13 Мордовия 30,86

14 Республика
Марий Эл

28,7
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Эксперты 
отмечают, что 
уровень жизни 

растет 
во всех 

регионах.

Окончание.
Начало < на стр. 1.

Неделя в регионах Привол-
жья ожидается теплой, с плю-
совой температурой даже по 
ночам. Дожди будут, но неболь-
шие. Заметное ухудшение по-
годы с проливными дождями и 
резким похолоданием произой-
дет только в последние дни ок-
тября.

- Такой температурный режим 
на три недели отстает от кли-
матического календаря, - отме-
чает метеоролог. - Это уклады-
вается в тенденцию глобально-
го изменения климата. За по-
следние десятилетия осень уве-
личилась примерно на 20 су-
ток, «подъедая» зиму и суще-
ственно сокращая по времени 
самое холодное время года. 

Длиннее на 20 дней обычно-
го ожидается и осень 2024 го-
да. Зима в Приволжье придет 
только в ноябре - декабре. 

Хотя снег этой осенью уже 
выпадал. В Удмуртии он прошел 
еще 23 сентября. Жители Перм-
ского края первый снегопад 
увидели 10 октября, на 13 дней 
раньше, чем в прошлом году. В 
городе Лысьве, к примеру, тол-
щина снежного покрова в этот 
день составила 15 сантиме-
тров.  Но долго лепить снего-
вичков не удалось, выпавший 
снег быстро растаял. 

Небольшие снегопады прош-
ли 11 октября на востоке Орен-
буржья. В Нижегородской об-
ласти 15 октября на улицы да-
же выходила снегоуборочная 
техника, а 17 октября выпал 
первый снежок в Ульяновской 
и Пензенской областях. 

Но формирование устойчиво-
го снежного покрова в центре 
европейской части страны, по 
данным центра «Фобос», долж-
но случиться только в начале 
декабря. 

� КАК ПОГОДКА? � ЛЮДИ ДЕЛА

Окончание. Хотя снег этой осенью уже 

Зима в Приволжье 
задержится 
на три недели

Елена МАКАРОВА

На днях уполномо-
ченный по правам че-
ловека в Самарской 
области Ольга Гальцо-
ва посетила медицин-
ские и социальные 
учреждения Новокуй-
бышевска и Чапаев-
ска.

Детское отделение 
Новокуйбышевской цен-
тральной больницы было 
отремонтировано 4 года 
назад. Здесь просторные 
светлые палаты, высоко-
технологичное оборудо-
вание и доступны любая 
помощь и обследования. 

- В который раз убеж-
даюсь, что все зависит 
от личности. Главный врач 
Светлана Вячеславовна 
Шешунова - настоящий 
наставник в своей коман-
де, поэтому и в учрежде-
ние приятно обратиться, - 
отметила Ольга Гальцова. 

Светлана Шешунова от-
метила острую проблему 
кадров. В поликлиниках 

за счет доплат условия 
труда более выгодные, а 
в стационаре надежда на 
целевой набор. Член Об-
щественного совета при 
уполномоченном, заслу-
женный врач РФ Рудольф 
Галкин также обратил 
внимание: комфортные 
условия труда - это еще и 
финансовое благополучие 
сотрудников, доплаты, по-
мощь с жильем для приез-
жих врачей, а молодежь 

в медицине очень нужна!
Обсуждение вопросов 

кадрового голода в ме-
дицине продолжилось в 
Чапаевской центральной 
городской больнице. Ее 
главный врач Николай 
Юрицин активно занима-
ется профориентацией 
молодежи в школах, а в 
больнице созданы не толь-
ко современные условия, 
но и доброжелательная 
атмосфера. Труд медпер-

сонала ценят: медсестра 
Таисия Сажнова стала 
победителем областной 
акции «Народное призна-
ние». 

В Чапаевском доме-
интернате для преста-
релых, инвалидов все 
создано с учетом воз-
можностей пожилого 
человека: по-домашнему 
обустроенные комнаты, 
кабинеты реабилитации, 
музыкальный зал, комна-
та арт-терапии и психоло-
гической разгрузки. Из 
пожеланий - сделать до-
полнительную душевую и 
посадить деревья во дво-
ре. Руководитель интер-
ната Татьяна Гримашевич 
рассказала, что многие 
пациенты, будучи в зре-
лом возрасте, работают 
за компьютером, получа-
ют новые знания, занима-
ются творчеством и даже 
спортом, ухаживают за 
цветниками - это помога-
ет им не чувствовать себя 
одинокими.

Ольга Гальцова прислушивается 
к «пульсу» будней лечебных 
и социальных учреждений.
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В защиту права на охрану здоровья



Анастасия СТЕПАНЕНКО

Ученые подтвердили под-
линность останцев Триум-
фальной арки XIX века, 
найденной в Нижнем Нов-
городе на территории быв-
шей автостанции. Неожи-
данное открытие сделали, 
напомним, летом во время 
земляных работ: буквально 
под ногами рабочие обнару-
жили старинную кирпич-
ную кладку и фрагменты 
мостовой, которые нахо-
дились здесь больше ста лет!

Удивительная находка 
привлекла архитекторов и 
археологов. Были прове-
дены компьютерное моде-
лирование, работа с исто-
рическими справками, а 
также материаловедческая 
экспертиза. 

- Совокупность иссле-
дований позволила сде-
лать вывод о подлинности 
останцев арки, - рассказал 
мэр Нижнего Новгорода 
Юрий Шалабаев. - Резуль-
таты проведенной работы 
подтвердили, что обнару-
женные останцы с великой 
долей вероятности явля-
ются основанием одной из 
опор арки XIX века, создан-
ной архитектором Федором 
Шехтелем к Всероссийской 
промышленной выставке 
1896 года.

Арка была построена спе-
циально к визиту импера-
тора Николая II, который 
вместе с супругой Алексан-
дрой Федоровной приезжал 
на выставку.

- Предполагалось, что Ни-
колай II посетит Царский 
павильон, а затем проедет 
через эту арку, - объяснял 
ранее руководитель Управ-
ления Госохраны ОКН Гри-
горий Меламед. - Как и было 
задумано, император дей-
ствительно здесь проехал. 
Сооружение, по предвари-
тельным данным, носило 
некапитальный характер. 
И, к сожалению, его чер-
тежи не сохранились, равно 
как и доподлинно неизвест-
но, когда арка была разо-
брана.

Арка представляла собой 
деревянную конструкцию, 
камень же использовали для 
прочного основания. Само 
сооружение было выпол-
нено в белом цвете, а глав-
ный шатер - в золотом. На 
маленькой башенке можно 
было заметить вкрапления 
голубого и золотого цветов. 
Центральную часть занима-
ла бархатная бордовая по-
душка, на которой лежала 
металлическая император-
ская корона.

Сейчас от арки осталось 
только основание: хорошо 

сохранившаяся кирпичная 
кладка из красного керами-
ческого кирпича, сводча-
тые конструкции и метал-
лические штыри, уходящие 
вверх.

Сейчас в планах у город-
ских властей сделать экспо-
зицию. Останцы очистят, 
оборудуют подсветку и на-
кроют прочным стеклом - 
подобные «археологичес-
кие окна» в прошлое мож-
но увидеть в Московском 
кремле, Туле, Казани. А 
рядом с экспозицией пла-
нируют построить новую 
Триумфальную арку, ко-
торая будет максимально 
приближена к оригиналу. 

«Археологические окна» в прошлое: 

Что станет с Триумфальной аркой XIX века, 
обнаруженной в Нижнем Новгороде

Елена ТРЕТЬЯКОВА

Пермский мишка обживается 
в столичном зоопарке. 

Пермский белый медведь Терпей пе-
реехал из Казанского зооботсада, где 
он ждал завершения строительства 
Пермского зоопарка, в Московский зоо-
парк. Об этом в своем Telegram-канале 
сообщила глава Росприроднадзора 
Светлана Радионова:

- Медведь Терпей переехал в Москву. 
Росприроднадзор выдал разрешение на 
перемещение краснокнижного животно-
го в Московский зоопарк. Вопрос дер-
жу на контроле с того момента, как в 
службу начали поступать просьбы об-
щественников: ко мне на прием прихо-
дили активисты, которых беспокоило
состояние хищника.

ДВУМ САМЦАМ В ОДНОЙ 
КЛЕТКЕ НЕ УЖИТЬСЯ

Напомним, в 2003 году маленького бе-
лого медвежонка нашли в Якутии. Без 
матери малыш умирал от голода, он был 
спасен местным жителем, который пе-
редал Терпея - имя ему дали по местнос-
ти, где нашли медвежонка, - в якутский 
зоопарк. А оттуда перевезли в Пермь.

Когда Терпей подрос, его отправили 

в Ростов-на-Дону, в пару к молодой мед-
ведице. Но, как говорят зоологи, из-за 
разницы в возрасте или неподходящих 
характеров семьи у них не получилось. 
Тем временем в Пермский зоопарк при-
везли белых медведей Милку и Сэрика. 
В итоге Терпея возвращать в Пермь бы-
ло нельзя, так как здесь лишь один во-
льер и двум самцам в одной клетке не 
ужиться. 

И в 2019 году Терпея временно - до 
тех пор, пока не будет построен для не-
го новый вольер в зоопарке в Перми, - 
перевезли в зооботсад Казани. Думали, 

он поживет там год-два. Но прошло пять 
лет, а новоселья так и не ожидается.

Тем временем общественники начали 
публиковать обращения о неподходящих 
для медведя условиях жизни в казан-
ском зверинце: «Огромный медведь ве-
сом 600 кило содержится в старом тес-
ном вольере».

ПОНРАВИЛСЯ МЕДВЕДИЦЕ 
В итоге было решено, что оптимальный 

вариант - перевезти Терпея в Московский 
зоопарк, где обеспечиваются специаль-
ные условия содержания возрастных жи-

вотных. Для него там подготовили специ-
альный вольер, где есть несколько поме-
щений, а также просторный уличный во-
льер с бассейном и снежной горкой, где 
он сможет проводить время после каран-
тина. И вот медведь справил новоселье.

- Терпей обрел новый дом в Московском 
зоопарке! Дорогу выдержал. По заключе-
нию ветеринаров, чувствует себя хоро-
шо. Уже обживается в новом вольере, - 
сообщила Светлана Радионова.

Терпей стал первым участником про-
граммы «Благополучие пожилых и беспо-
мощных животных». 

- Он прекрасно чувствует себя, осваи-
вается на новом месте и уже радует нас 
отличным аппетитом, - рассказала Свет-
лана Акулова, генеральный директор 
Московского зоопарка. - Зоологи за-
метили, что настроение у него спокойное, 
он внимательно изучает свой вольер. Тер-
пей сделал себе удобную подстилку для 
сна. Самое забавное - наша медведица 
Айка уже унюхала нового соседа. Похо-
же, Терпей ей приглянулся. Она даже про-
пустила обед, чтобы прихорошиться. 

■ ЖИВОЙ УГОЛОК

Терпей переехал в Москву и очаровал Айку из соседнего вольера
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Терпей долго ждал, 
когда вернется 

в Пермь, в новый 
зоопарк. Но в итоге 

уехал жить в Москву.
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Теперь арку накроют прочным 
стеклом и сделают подсветку.

Фото из архива. Арку построили
к визиту императора Николая II.

Смотрите 
видео, как 
Терпей 

обживается на новом 
месте, на сайте kp.ru
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Татьяна ПЕТУНИНА

В Самаре на круглом 
столе-практикуме, 
организованном 
медиахолдингом 
«Комсомольская 
правда», эксперты 
рынка труда 
представили 
ценные лайфхаки 
по привлечению 
сотрудников.

В Самарской области, по дан-
ным Минтруда, количество ва-
кансий, заявленных в службу 
занятости, в разы превышает 
число соискателей: на 48 тысяч 
предложений претендуют 4,5 ты-
сячи человек, при этом уровень 
безработицы остается рекорд-
но низким - 0,3%. Особенно 
востребованы рабочие кадры: 
60% заявок о трудоустройстве 
от работодателей региона. На 
остальные 40% ищут служащих. 
Как при таком дефиците сотруд-
ников предприятия и компании 
восполняют кадровые пробелы, 
эксперты рынка труда рассказа-
ли на круглом столе-практикуме, 
организованном медиагруппой 
«КП» - Самара».

ПОД ДИКТОВКУ 
СОИСКАТЕЛЕЙ 

Промышленный Самарский ре-
гион больше всего нуждается в 
специалистах рабочих профес-
сий. Как отметила врио замми-
нистра труда, занятости и мигра-
ционной политики региона Юлия 
Бренер, наиболее часто на пред-
приятиях губернии требуются сле-
сари-сварщики, электромонтеры, 
машинисты, наладчики и токари. 
Среди служащих не хватает инже-
неров, врачей, учителей, бухгал-
теров, экономистов и юристов. 

- В настоящее время нет переиз-
бытка кадров ни в одной профес-
сии: везде нужны специалисты. 
Именно соискатели сейчас дикту-
ют условия на рынке труда, - по-
яснила представитель ведомства. 
- Так, уровень желаемой зарпла-
ты, заявленной в службе занятос-

ти, за последние два года вырос 
почти вдвое и составил около 50 
тысяч рублей. Все работодатели, 
предлагая вакансии, прописывают 
не только требования, но и усло-
вия социального пакета, а также 
дополнительные гарантии.

Эксперт уточнила, что дефицит 
кадров связан со сменой поко-
лений: работники, рожденные в 
1990-е годы, сейчас замещают на 
рынке труда специалистов родом 
из 1960-х, а в конце XX века, как 
известно, наблюдался серьезный 
демографический провал, что в 
итоге не могло не сказаться на 
рынке труда. Кроме того, усугуби-
ла ситуацию в сфере трудоустрой-
ства и повышенная смертность в 
период пандемии коронавируса. 
Ковидная пандемия дала толчок к 
развитию всевозможных курьер-
ских служб, которые высокими 
зарплатными предложениями и 
удобным графиком переманили 
немало молодых специалистов 
с промышленных предприятий.  

Довершили дело западные 
санкции, которые способствова-
ли производственному прорыву 
в сфере импортозамещения, по-
требовавшему новых сотрудни-
ков с рабочими и инженерными 
компетенциями. 

КОНКУРЕНЦИЯ КАДРОВ 
В Самарской области при 

очевидном кадровом голоде 
конкуренция между сотрудника-
ми остается высокой, но не во 
всех отраслях. Например, если 
в сфере искусства, развлечений 
и масс-медиа на одну вакансию, 
по данным  hh.ru Поволжье, при-
ходится 26 резюме, то в рознич-
ной торговле - всего одно, а в 
фармацевтике - два, как и в сфе-
ре рабочего персонала, автомо-
бильного бизнеса и продаж. По 
три резюме на одно предложение 
эксперты отметили в сферах про-
изводства, туризма, гостиничного 
и ресторанного бизнеса, транс-
порта, логистики, перевозок и 
строительства. По 4 - 6 соискате-
лей на одно место зафиксировали 
в нескольких направлениях, в том 
числе в категории обслуживаю-

щего персонала, сельском хозяй-
стве, финансах и бухгалтерии, в 
отрасли добычи сырья, науке и 
образовании, а также в индустрии 
фитнеса и красоты. 

- Российской экономике сей-
час не хватает 1,6 млн специа-
листов. К 2030 году дефицит 
может увеличиться до 4 млн че-
ловек, - уточнила менеджер по 
комплексному сопровождению 
клиентов hh.ru Поволжье Ольга 
Сунцова. - В стране нет трудового 
резерва, который может быстро 
исправить ситуацию. Количество 
вакантных мест растет: за два по-
следних года их стало больше на 
74%, а число резюме кандидатов 
выросло только на 17%. При этом 
конкуренция за работников при-
вела к рекордному росту зарплат: 
за последний год предлагаемая 
оплата труда в вакансиях увели-
чилась в среднем на 39%.

Специалист добавила, что если 
работодатель предлагает высо-
кую зарплату, то соответственно 
и повышает требования к ком-
петенциям. Если же зарплатное 
предложение остается на сред-
нем уровне, то сотрудника при-
нимают на работу, рассчитывая 
на его дальнейшее обучение. В 
некоторых случаях перераспреде-
ляют функции среди имеющегося 
персонала. 

Отсутствие притока кадров на 
производствах руководитель са-
марского филиала ООО «Зарпла-
та.ру» Артем Хусаинов объяснил 
снижением престижа рабочих 
специальностей среди молоде-
жи. При этом, по данным сервиса, 
востребованы как инженерные 
специальности, так и рабочие, 
особенно операторы станков 
ЧПУ, фрезеровщики, сварщики. 
По его мнению, ритейлеры тоже 
испытывают дефицит кадров из-за 
низкого уровня зарплат.

- Из-за дефицита инженерных 
и рабочих кадров предприятия 
сталкиваются с трудностями. В 
средней и долгосрочной перспек-
тиве такая ситуация приведет к 
необходимости повышения про-
изводительности труда, росту ав-
томатизации процессов, - сказал 

представитель сервиса по поиску 
работы.

ПРИВЕДИ ДРУГА 
НА ЗАВОД

Предприятия Самарской об-
ласти и сами не лыком шиты. 
Они используют всевозможные 
инструменты по привлечению и 
удержанию сотрудников. Напри-
мер, на «Самарском Стройфар-
форе» в приоритете  - забота о 
людях. Как рассказала директор 
управления по персоналу и PR 
завода Ольга Моржицкая, пред-
приятие позиционирует себя как 
семья. 

- Сотрудники и их семьи всегда 
находятся в центре нашего внима-
ния. Мы привлекаем их к занятиям 
спортом и всевозможным меро-
приятиям. Детей-подростков на-
ших работников трудоустраиваем 
на время летних каникул на завод, 
начиная с 14 лет - на официальной 
основе с трудовой книжкой. Для 
нас важно, чтобы родители этих 
детей были уверены в своем ра-
ботодателе, - подчеркнула Ольга 
Моржицкая. 

По ее словам, отток кадров прои-
зошел еще в период пандемии, 
когда из-за ухудшения состоя-
ния здоровья многие просто не 
смогли работать на определен-
ных должностях и сменили фи-
зический труд на более легкий. 
С тех пор «Самарский Стройфар-
фор» постоянно ищет новых со-
трудников: участвует в ярмарках 
вакансий и госпрограммах Мин-
труда, подает заявки в службы 
занятости, запускает ролики о 
заводских профессиях, заключа-
ет целевые договоры с учебными 
заведениями. 

- Мы уже перепробовали мно-
жество способов привлечения со-
трудников, в том числе платим 
премию в рамках акции «Приведи 
друга», - добавила эксперт. - При 
поддержке Минтруда планируем 
снять имиджевый ролик о пред-
приятии и заводчанах. Для при-
влечения молодежи придумываем 
интересные и амбициозные про-
екты, ведь молодые специалисты 
хотят быть причастными к чему-то 

великому, а значит, и мы должны 
быть гибкими, отвечая их потреб-
ностям. 

ЗАВОДСКИЕ РЕЗЕРВЫ
На Самарском гипсовом ком-

бинате нехватку кадров компен-
сируют внутренними ресурсами. 
Директор по развитию персонала 
завода Анна Лангер пояснила, что 
на предприятии стараются растить 
свои кадры, то есть проводят пере-
обучение и повышение квалифи-
кации, при этом уделяя огромное 
внимание адаптации сотрудников 
и социальной политике. 

- Могу с уверенностью сказать, 
что это работает, поскольку те-
кучка кадров - в пределах нормы, 
- заверила она. - Большинство со-
трудников трудятся в компании 
продолжительное время, доверяя 
проверенному годами работодате-
лю. Самарскому гипсовому комби-
нату в этом году исполнится 80 
лет. Мы регулярно индексируем 
зарплаты и стараемся, чтобы 
коллективу было комфортно. Что 
касается привлечения молодежи, 
то практикуем целевое обучение в 
сотрудничестве с СамГТУ. В 2025 
году планируем расширять сфе-
ру деятельности, для чего будем 
привлекать специалистов, готовых 
пройти переподготовку.

ДЕЛАЕМ СТАВКУ 
НА МОЛОДЕЖЬ

Предприятие по производству 
электротехнического оборудова-
ния АО «ГК «Электрощит» - ТМ 
Самара» привлекает кадры со 
школьной скамьи: приглашают 
детей на экскурсии и квесты, по-
казывают ролики о профессиях и 
производстве. 

В мае в компании прошел «Кад-
ровый форум» для учащихся 
9 - 11-х классов десяти самарских 
школ. Важным событием, которым 
он ознаменовался, стало подписа-
ние трехстороннего соглашения 
между компанией Электрощит Са-
мара, СамГТУ и школой №118 о 
создании на ее базе профильного 
инженерного класса. Это стало 
своего рода первым этапом про-
граммы. Дополнительные техничес-

  Как в Самарской области закрывают вакансии на предприятияхДело 
«за кадром»:

На круглом столе эксперты рынка труда обменялись практиками и предложили новые идеи по привлечению и удержанию сотрудников.
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кие дисциплины у учеников 10-го 
класса преподают сотрудники этого 
вуза. Второй этап реализации про-
граммы предполагает целевое обуче-
ние в СамГТУ на различных инженер-
ных и технических специальностях 
для школьников, которые успешно 
пройдут обучение и покажут хоро-
шие результаты. Третий этап - про-
должение карьеры на самарском 
предприятии.

- Мы делаем ставку на моло-
дежь. Например, запустили про-
грамму «Академия инжиниринга», 
направленную на повышение ква-
лификации молодых специалистов, 
- отметила эксперт. - Это, по су-
ти, магистратура внутри Электро-
щита, где сотрудники с помощью 
наставника развивают профессио-
нальные компетенции, осваивая 
3D-моделирование и другие навыки. 
В следующем году запланировано 
расширение обучающих программ, 
а также программ для адаптации 
молодежи на производстве. 

В компании сейчас работает 
около 4 тысяч человек, при этом 
вакантными остаются примерно 
400 мест. В дефиците - слесари-
электромонтажники, инжене-
ры-конструкторы и другие спе-
циальности. Чтобы наполнить 
предприятие кадрами, завод 
постоянно участвует в ярмарках 
вакансий, снимает профориентаци-
онные ролики, запускает программы 
переобучения сотрудников. 

- Мы практикуем поливалентность 
персонала на производстве, то есть 
сами обучаем второй и третьей про-
фессиям, чтобы сотрудники могли 
работать на разных станках, - доба-
вила Алина Чаткина. - В течение трех 
месяцев ученик осваивает специаль-
ность под руководством наставника, 
теорию изучает в учебном центре, а 
затем проходит аттестацию и начина-
ет трудиться самостоятельно. Осо-
бое внимание уделяем программам 
развития работников, в том числе 
офисных. 

Завод решает кадровые пробле-
мы и за счет сторонних ресурсов. 
Так, в прошлом году Электрощит 
Самара открыл офис в городе Чебок-
сары, который является кластером 
электротехнических предприятий. 
Сейчас там работают 25 человек - 
конструкторы и технологи. 

ОРИЕНТИР НА ПОЗИТИВ 
Помимо стандартных приемов 

привлечения и сохранения коллек-

тива, включая повышение зарплаты 
и расширение социальной политики, 
самарские предприятия и компании 
прибегают и к оригинальным ме-
тодам. Например, на Самарском 
хлебозаводе №5 разукрасили тер-
риторию в яркие цвета, чтобы сде-
лать рабочее пространство более 
позитивным и порадовать своих со-
трудников. 

В самарском филиале ПАО 
«Т Плюс» приглашают на работу 
студентов ссузов с 17 лет, в том 
числе в формате дуального образо-
вания. Кроме того, проектный офис 
энергетической компании работает 
в СамГТУ: ребята учатся по целевому 
договору в рамках проекта «Энергия 
будущего», получают дополнитель-
ную стипендию от потенциального 
работодателя, участвуют в его про-

фильных мероприятиях и занятиях 
под руководством кураторов. 

В магазинах торговой сети «Лента» 
сотрудникам выплачивают надбавки 
уже через три месяца работы. Чем 
дольше человек работает, тем выше 
поощрение за выслугу лет. 

На отрадненском предприятии 
«Таркетт» сотрудников не только по-
ощряют в дни рождения и торжест-
венные даты, но и за стаж работы 
3, 5 и 10 лет - соответственно, зар-
плата растет на 3, 5 и 10%. Недавно 
стали еще премировать за выполне-
ние норм ГТО. 

Кроме того, работникам оплачива-
ют абонементы в спорткомплексы. 

В КОПИЛКУ КАДРОВИКОВ
Минтруд региона, в свою очередь, 

тоже предлагает интересные фор-
маты рекламы рынка труда. Так, в 
Самаре в октябре прошла первая 

выставка профессий, в которой при-
няли участие десятки крупных пред-
приятий и компаний региона. Вторая 
такая выставка состоится весной 
2025 года и пройдет в более рас-
ширенном составе. 

Ведомство стало проводить и ноч-
ную ярмарку вакансий для привле-
чения к работе молодежи, готовой 
к трудоустройству здесь и сейчас. 
Такой формат станет традиционным, 
а предприятия смогут заявить свои 
вакансии через территориальный 
центр занятости. 

Минтруд снимает бесплатно роли-
ки о профессиях на разных произ-
водствах области. Еще предлагают 
сертификат «Переезд под ключ» для 
молодых людей до 35 лет, которые 
едут в губернию из других регионов 
и устраиваются здесь на работу на 
предприятия. В течение года в качест-
ве вознаграждения они получат 200 
тысяч рублей. 

Также кадровикам региональных 
предприятий предоставляют воз-

можность пройти обучение новым 
принципам подбора персонала и 
закрепления их на производстве. 

НАЦПРОЕКТ В ПОМОЩЬ
Чтобы решить проблему не-

хватки кадров, около 200 пред-
приятий Самарской области 

участвуют в нацпроекте «Произ-
водительность труда»: при содей-
ствии экспертов федерального и ре-
гионального центров компетенций 
обучают сотрудников эффективным 
методам работы. 

Обучение инструментам береж-
ливого производства прошли уже 
больше 3 тысяч человек. 

- Оптимизация производственных 
процессов высвобождает часть пер-
сонала, позволяя перераспределить 
их на другие важные участки, - объ-
яснил врио замминистра промыш-
ленности и торговли Самарской 
области Сергей Тишин. - Это дает 
возможность производственникам 
нарастить выпуск продукции и объе-
мы продаж, а значит, увеличить за-
работную плату сотрудников. 

Как уточнил представитель ведом-
ства, параллельно с этим государ-
ственный фонд развития промыш-
ленности региона предоставляет 
предприятиям льготные займы на 
реализацию инвестиционных про-
ектов. Это способствует созданию 
новых и автоматизации действующих 
рабочих мест, а также повышению 
производительности труда.

  Как в Самарской области закрывают вакансии на предприятиях
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Участники встречи кроме базовых инструментов озвучили 
оригинальные способы сохранения коллектива.

Модератором круглого 
стола выступила 

Анжелика Потеряхина.

В ФОРМАТЕ ПРАКТИКУМА

Участники круглого стола поделились впечатления-
ми от мероприятия. 

Светлана СТРЕЛКОВА, основатель агентства 
кадровых решений HR Perfect: 

- Очень полезный круглый стол, так как сегодня только сообща 
можно выработать стратегию действий в кадровой политике, 
ведь тренды и проблемы общие. Такая интерактивная конку-
ренция позволяет двигаться вперед: мы объединяемся, чтобы 
конкурировать с вызовами рынка. Мне очень отрадно, что «Ком-
сомольская правда» пошла по этому пути. Не ожидала увидеть 
такое огромное количество интересных людей и компаний. 

Татьяна ЛАВРЕНТЬЕВА, начальник отдела 
кадров ОАО «Самарский хлебозавод №5»: 

- Интересно было послушать коллег, как практикуют про-
граммы адаптации, удержания и развития персонала. Новинки 
тоже планируем внедрять на нашем предприятии. Например, 
будем транслировать социальную политику на мониторах, 
чтобы наши сотрудники знали о мерах поддержки. 

Анатолий НОВИКОВ, сотрудник 
регионального центра стандартизации, 
метрологии и испытаний: 

- Считаю, что такой формат круглого стола-практикума ока-
зался очень эффективным, ведь только во взаимодействии 
всех участников - вузов, предприятий, компаний, сервисов 
по поиску работы и кадровых агентств - можно решить про-
блему кадрового голода. 

Ольга ЦЫБУЛЕНКО, ведущий специалист 
по персоналу компании «Балтика»: 

- Мне очень понравилось мероприятие, много ценного для 
себя услышала. В этом году на нашем заводе был большой 
набор сотрудников. В следующем - снова будем набирать 
персонал. Мы здесь услышали полезную информацию, ко-
торую вполне можем применять на практике. Хотелось бы 
более подробно обсудить вопросы адаптации сотрудников. 

Светлана ГАНЖУРОВА, руководитель отдела 
персонала ООО «Лента»:

- Много интересных идей услышали на круглом столе. 
Возьмем себе на заметку. Обменялись опытом работы с 
коллегами по удержанию сотрудников. Немного не хватило 
примеров, которые можно было бы применить в работе. 

Алина ЧАТКИНА, руководитель 
отдела обучения и развития 
персонала предприятия 
АО «ГК «Электрощит» - ТМ Самара»: 

- Всегда очень ценно встретиться и обсудить столь важные 
вопросы с коллегами, обменяться практиками. Каждый из 
нас сегодня узнал что-то новое и полезное, несмотря на 
то что все базовые инструменты мы знаем и используем. 
Важно помнить, что кадровый вопрос - это не одноразовая 
задача, а постоянная работа над созданием комфортной и 
привлекательной среды для наших сотрудников, чтобы они 
чувствовали себя ценными и мотивированными. 

Галина НИКОНОВА, директор 
по управлению персоналом самарского 
филиала ПАО «Т Плюс»:

- Благодарю «Комсомольскую правду» за приглашение к 
участию в таком профессиональном диалоге  с коллегами. 
Получился полезный формат обмена лайфхаками по преодо-
лению кадрового кризиса. Была уникальная возможность 
встретиться и с представителями ведомств, учебных заведе-
ний, крупных предприятий и компаний. Узнала о любопытных 
находках коллег, поделилась нашим опытом. 

Артем ХАЛТУРИН, руководитель самарского 
кадрового агентства: 

- Хороший и удобный формат. Хотелось бы обсуждения 
еще и частных проблем, чтобы все участники мероприятия 
предлагали свои способы их решения на конкретных приме-
рах. Это были бы полезные кейсы для всех присутствующих.
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Трагедия Кармадона не отпускает. 

И спустя месяц после исчезновения 
съемочной группы фильма «Связной» 
родные пропавших требуют продол-
жения поисков:

«ИЗ ДОСЬЕ «КП»:
20 сентября в 20.08 с вершины Кав-

казского хребта в Кармадонское уще-
лье обвалился ледник Колка. Скорость 
его движения на прямом участке со-
ставляла до 180 км/ч. Объем - 30 млн. 
куб. м. Высота льда, забившего уще-
лье, - до 150 м. Подо льдом оказались 
дома селения Кармадон, корпуса горя-
чих источников, три базы отдыха, кафе. 
В этом ущелье работала группа Сергея 
Бодрова-младшего, снимавшего фильм 
«Связной».

Ледник, словно кофемолка, перемо-
лол людей. По заключению межведом-
ственной комиссии, выжить там было 
фактически невозможно.

За время работ найдено 17 тел. Про-
павшими числятся 110».

«Тоннель 
последней надежды

Тоннелей в Кармадонском ущелье 
было три. Была надежда, что люди 
могли укрыться там и выжить. Но...

Два бетонных тоннеля не выдержа-
ли массы ледника: он их просто смел. 
Остался третий - Кармадонские во-
рота - протяженностью около 
200 метров, который был про-
бит в горе.

Стихийно организовав-
шийся отряд добровольцев 
считает, что тоннель не мог-
ло засыпать. Основная вол-
на ледника ударила в сосед-
нюю скалу, и на тоннель 
пришелся меньший объ-
ем. Там могла образоваться 
воздушная пробка, в ко-
торой спаслись люди. Не 
имея точных карт и рас-
четов, они пытаются про-
биться к северному порталу тоннеля. 
Для этого сначала проводили взрыв-
ные работы, а теперь из бревен, при-
везенных из Ставропольского края, 
строят своеобразный колодец. По нему 
надеются спуститься ко входу, чтобы 
вывести наверх тех, кто там есть. В 
мировой практике это первый случай 
постройки вертикального прохода в 
ледовом массиве.

...Палаточный городок, расположен-
ный над ущельем, начинает жизнь с 
рассветом. Из Владикавказа приез-
жают Елена и Владимир Носик, ро-
дители Тимофея, директора картины. 
Роза Галазова, мама Хажби, игравшего 
главную роль в фильме. Родители На-
таши Сыромятниковой, художника-
декоратора, приехавшие из Питера. 
Старшая сестра Виктора Шарапова, 
прилетевшая из Ялты. Саша Карташов 
из Тулы, у которого в группе работал 
брат-близнец Володя. Алик Кесаонов, 
отец 21-летнего Алана, работавшего в 
конном театре. Тех, кто ищет друзей, 
не перечесть. На Кавказе хороший 
друг - это как брат.

Прямо там, в лагере, живут три се-
стры и жена капитана милиции Алика 

Секоева, сопровождавшего киносъе-
мочную группу.

- Мы отсюда не уйдем, пока брата и 
мужа не увидим живым и здоровым, - 
уверяют они. - Нам мать так сказала: 
поезжайте и ищите. Но нас на лед не 
пускают. Мы в лагере мужчинам го-
товим еду.

- Я шел по леднику, и вдруг... ме-
ня словно что-то кольнуло, - говорит 
Саша Карташов, - я своего близнеца 
чувствую. Я даже дальше не пошел. 
Зачем? Если он там…

Помните в «Брате-2» были братья-
близнецы из Тулы - хоккеист и охран-
ник в банке. Это был такой «кинопри-
вет» Карташовым.

- Почему все пишут про мою дочь 
«была»? - спрашивает мама Наташи 
Сыромятниковой. - Она жива! Я со-
брала все статьи, чтобы она почита-
ла их, когда вернется. И вычеркнула 
«была»! Вычеркнула!

Мама Наташи месяц сидела дома и 
мучилась бездействием. А потом со-
брала вещи и вместе с мужем приехала 
сюда. Ее муж Сергей сейчас внизу по-
могает подсоединить генератор. Зимой 
должен выйти фильм «Идиот», на ко-
тором работала Наташа.

- Вот мы и ждем ее, чтобы вместе 
посмотреть.

Михаил Болотаев ищет мужа своей 
сестры. Янис - омоновец, сопрово-
ждавший группу. Наутро после тра-

гедии сестра Таня родила мальчика, 
Аслана. Несколько дней ей говорили, 
что муж в командировке, в Чечне. А 
потом Миша сам взял обыкновенную 
лопату и пошел откапывать тоннель. 
С таким же успехом он мог долбить 
лед детским совком. Но он долбил. 
Пока были силы, не слушая тех, кто 
оказался рядом. Долбил ради сестры, 
ради новорожденного, ради Яниса, 
который прошел войну и не должен 
погибнуть в родных горах.

В выходные у Хажби Галазова, глав-
ного героя фильма «Связной», был 
день рождения. 24 года. Я поздравила 
его мать.

- Деточка, ты еще его поздравишь! - 
обняла меня Роза, в который раз ути-
рая слезы. - Я сердцем материнским 
чувствую, что он там.

Хажби - открытие Бодрова. Сергей 
хотел, чтобы главную роль играл не-
известный артист, и нашел Хажби, 
который только в этом году окончил 
Щукинское. Хажби уговорил Сергея 
снимать в родной Осетии, а не в Да-
гестане.

На день рождения сына Роза испекла 
«три пирога». Три тонких слоя теста с 

сыром укладываются один на другой. 
Это такой местный обычай: на празд-
ник - три пирога, на похороны - два.

Карты показывают 
пустой гроб

Из Владикавказа кто-то привез 
молодую девочку Нону: у нее со-
вершенно белая кожа и черные 
волосы. Говорят, она экстрасенс. 
Она утверждает, что видела во сне 
группу, они живы. Словно из воз-
духа, появляются карты, женщи-
ны, побросав гигантские котлы с 
супом, садятся в палатку. Гадать.

- Вернется, - утверждает Нона, - ви-
дишь, пустой гроб выпадает... И дама 
червонная. Это ты, думает он о тебе.

Карты, говорящие о дороге до-
мой, внезапной радости и счастли-
вой жизни, выпадают практически 
у всех. Женщины понимающе пере-
глядываются и улыбаются. Вернется 
их любимый. Карта не может врать 
всем подряд.

- Ведь не может? - спрашивают они 
меня.

Владимир Носик с красным, сгорев-
шим от горного солнца лицом ходит 
в отдалении. Он мечется между Мо-
сквой, где занят в театре, и горами, 
где не может не быть.

- Тима позвонил жене в 19.20, - гово-
рит Владимир, - говорил три минуты. 

Для этого специально уехал 
со съемок в зону действия 
сети. Судя по всему, потом 
вернулся…

Владимир Бенедиктович 
постоянно смотрит на горы. 
Словно пытается их понять. 
Как может, он помогает ра-
ботающим добровольцам. 
Но таскать тяжеленные 
бревна артист не в состо-
янии: травма ноги.

Несколько дней после 
трагедии они не сообща-
ли ничего маме Тимы, 

Елене. Она отдыхала в Италии: не 
хотели расстраивать, думали - обой-
дется. Когда Елена вернулась, то сразу 
полетела в Осетию. Она уверена, что 
сын жив, что МЧС плохо работает.

- Она кричала мне в трубку: «Вы их 
фактически похоронили!», - говорит 
министр МЧС Северной Осетии Бо-
рис Дзгоев.

Несколько дней назад поисковые 
работы попытались завершить. Что 
тут началось!

- Мы вас самих зароем, - шептали в 
спину Андрею Легошину, начальнику 
«Центроспаса».

- Предатели! Сделать ничего не мо-
гут! Мы сами тут все наладили.

МЧС обвиняют во всех грехах: плохо 
искали, мало, непрофессионально. 
Взрывчатку привезли всю старую. До-
шло даже до обвинений в воровстве 
этой самой взрывчатки. Словно это 
колбаса какая-то. Спасатели Северо-
Осетинской поисково-спасательной 
службы, которые следят за безопас-
ностью добровольцев, стоят отдель-
ным лагерем под горой. С ними фак-
тически не общаются, словно это они 

лично виноваты в том, что случилось. 
Хотя именно эта ПСС была на месте 
трагедии уже через несколько часов, 
пытаясь найти кого-то в кромешной 
темноте».

«Другая правда
Есть и другая правда. Это правда 

спасателей, гляциологов, горняков, 
межведомственной комиссии. Они 
убеждены, что выжить в обвале было 
невозможно.

Каждый день во льду находят части 
тел: фрагменты позвоночника, ото-
рванные фаланги пальцев. Все это от-
дают судмедэкспертам.

Эксперты считают, что скорость 
движения ледового обвала в Карма-
донском ущелье была настолько вы-
сокой, что людей, если они и были 
в тоннеле, просто вынесло наружу. 
А перед ледником шла мощная воз-
душная волна: птиц разбивало о скалы. 
Я помню эти красные пятна, обле-
пленные перьями.

- Температура в ледовом обвале была 
изначально несовместима с жизнью на 
глубине более одного-двух метров, - 
говорят мне.

Добровольцы, работающие сейчас 
на леднике, подвергаются огромной 
опасности. Колодец может начать 
разрушаться ледово-селевой массой, 
случится внезапное затопление шур-
фа. Нет приборного наблюдения за 
движением ледниковой массы. Нет 
вентиляции шахтного колодца, а зна-
чит, люди могут задохнуться. Никто не 
хочет говорить, что могут быть жертвы. 
Но кто будет за них отвечать?

В родственниках говорит надежда, 
которую отнять невозможно. В со-
трудниках МЧС - горестный опыт, 
накопленный годами. Иногда опыт 
страшный, приобретенный ценой 
гибели друзей. Очень сложно найти 
компромисс между надеждой и опас-
ностью. Но эта надежда может завести 
в смертельную ловушку».

Из 20 скважин, которые пробурили 
спасатели, спуститься в тоннель уда-
лось лишь по одной. Он был заполнен 
водой. Спасательные работы заверше-
ны в мае 2004-го. 

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

22 октябряО чем писала «Комсомолка» в этот день - 

Сергея Бодрова продолжают искать 
в Кармадонском ущелье
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Машина - это 
не только средство 

передвижения. 
Новые автозаконы, 
технологии, тест-

драйвы, лайфхаки, дорожные истории 
и многое-многое другое - в программе 

«Мой автомобиль» с понедельника 
по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Российских автомобилистов ждут важные 
перемены, связанные с дорожным движением, 
фиксацией нарушений и возможностью их 
оспорить. Мы изучили самые обсуждаемые 
нововведения, их плюсы-минусы и вероят-
ность принятия. В качестве эксперта вы-
ступил вице-президент Национального авто-
мобильного союза Антон ШАПАРИН.

НЕподПИСАННЫЕ ПРАВИЛА
Водительское собрание

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  
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ЛИШЕНИЕ ПРАВ 
ЗА СОКРЫТИЕ НОМЕРА

Статус. Закон вступил в силу 
14 октября.

В чем суть. Прилепить на номер 
бумажку, скрыв несколько сим-
волов, чтобы избежать штрафов 
с камер? Это прошлый век. Дру-
гое дело - девайс, управляемый с 
кнопки в салоне. Нажал - и рам-
ка с номером либо откинулась в 
горизонтальное положение, либо 
перевернулась. Можно нарушать 
правила. А если все же попался, 
максимальное наказание, которое 
грозило водителям за сокрытие но-
мера, - штраф 5000 руб. либо ли-
шение прав на срок 1 - 3 месяца. 
Теперь деньгами откупиться не 
получится. Останешься без прав в 
любом случае - от года до полутора.

Подводные камни. В законе не 
прописано, что именно считается 
«спецустройством», которое позво-
ляет скрыть номер. Относится ли 
к этой категории бумажный лист? 
А древесный? Вдруг дождливым 
ветреным вечером он и правда слу-
чайно прилепится к номеру маши-
ны на ходу?

Мнение эксперта: «У нас ведь было 
наказание за такое и прежде, пусть не 
настолько суровое. Почему не рабо-
тало? Ответ - в коррупционной состав-
ляющей. Камеры такое не определят, 
постановление может выписать только 
сотрудник ГАИ. А с ним можно «дого-
вориться»… Как бы ужесточение на-
казания не привело лишь к повышению 
тарифов при таких «договорах».

ПРОВЕРКА 
ПОЛИСА ОСАГО 
С ПОМОЩЬЮ КАМЕР

Статус. Начнет действовать с 
26 марта 2025 года.

В чем суть. Идея выявлять авто-
мобили без полиса ОСАГО с по-
мощью комплексов фотовидео-
фиксации витала в воздухе давно. 
Мешали в основном технические 
сложности. Никак не удавалось 
«поженить» базы данных ГАИ и 
РСА (Российского союза автостра-
ховщиков). Ныне проблему вроде 
как решили. Но первое время вла-
дельцам машин без автогражданки 
в автоматическом режиме штрафы 
выписывать не станут - все огра-
ничится предупреждением через 
портал Госуслуг. Срок экспери-
мента - 12 месяцев.

Подводные камни. Камера спо-
собна определить, есть ли полис на 
автомобиль. Но не скажет, вписан 
ли в него водитель, который в дан-
ный момент находится за рулем.

Мнение эксперта: «Мера, конеч-
но, действенная. И ездить без ОСАГО 
нельзя. Но мы забываем о главном  - 
10 лет назад проблем с отсутствием 
страховок в принципе не было. Почему 
теперь многие экономят? Тогда полис 
был доступен, а выплат без проблем 
хватало на ремонт. Сейчас страховка 
дорогая, а денег по ней дают мало. И во-
дители не видят смысла в приобретении 
ОСАГО. Повторюсь: нельзя мотивиро-
вать автовладельцев только штрафами».

УЖЕСТОЧЕНИЕ НАКАЗАНИЯ 
ЗА ФЕЙКОВУЮ ИНВАЛИДНОСТЬ

Статус. Внесено на рассмотрение в Гос-
думу.

В чем суть. Использование наклейки 
«Инвалид» на машине, если такого права 
у владельца нет, уже и так чревато штрафом 
в 5000 рублей. 

За повторное нарушение предлагают ка-
рать суммой в два раза большей. Либо ли-
шением прав на срок до 3 месяцев.

Подводные камни. По закону занимать 
выделенное для инвалидов парковочное 
место можно только в том случае, если в 
машине на момент остановки находится 
сам инвалид (необязательно водитель). Что 
на практике отследить нереально.

ШТРАФ ЗА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ЭЛЕКТРОННЫХ 
УСТРОЙСТВ ВО ВРЕМЯ ДВИЖЕНИЯ

Статус. Внесено на рассмотрение в Госдуму.
В чем суть. Говорить по телефону за рулем нельзя давно. 

А если смартфон в руке водителя? И в процессе движения он листает 
новости или печатает сообщение? Угроза безопасности - не мень-
ше, а наказание за это пока не предусмотрено. Поэтому Минтранс 
выступил с предложением расширить пункт 2.7 ПДД (который за-
прещает разговоры по мобильнику). Если идея пройдет, штрафы в 
1500 руб. начнут выписывать за любой посторонний предмет в руках 
водителя.

Подводные камни. Проблема в том, 
что перечень предметов не опреде-
лен. По факту под запрет попадают 
любые электронные устройства - 
например, вейпы для курения. И 
неэлектронные тоже - нельзя будет 
держать стакан кофе, гамбургер… 
Даже бутылку с водой!

ШТРАФ ЗА ОПАСНОЕ ВОЖДЕНИЕ
Статус. Закон одобрен Госдумой 

в первом чтении.
В чем суть. Фанаты «игры в шашки», 

«учителя» и просто агрессивные води-
тели - мы нередко видим их в потоке, а 
уж роликов в интернете с участием таких 
персонажей смотреть - не пересмотреть… 
Новый законопроект предполагает на-
казание за такое поведение - штрафы от 
3 - 5 тысяч рублей и до лишения прав на 
срок 1 - 3 месяца.

Подводные камни. Как именно опреде-
лить «опасное вождение»? В Правилах до-
рожного движения (ПДД) понятие про-
писано с 2016 года. Там, например, есть 
фразы «перестроение при интенсивном 
движении», «несоблюдение безопасной 
дистанции», «несоблюдение бокового ин-
тервала» и т. д. Но четких критериев (ка-
кое движение считается интенсивным или 
каким должен быть безопасный боковой 
интервал) нет. А значит, доказать вину во-
дителя сложно.

Мнение эксперта: «Несколько лет на-
зад аналогичный законопроект тоже про-
шел первое чтение. А второе уже не оси-
лил... Ни тогда, ни сейчас никто толком не 
знает, как доказать «опасную езду».

ШТРАФ ЗА ПОВТОРНОЕ 
ВОЖДЕНИЕ БЕЗ ОСАГО

Статус. Одобрено правительством, пере-
дано на рассмотрение в Госдуму.

В чем суть. По скромным прикидкам, 
7 - 10% водителей в России ездят без по-
лиса ОСАГО. Штраф за отсутствие поли-
са - всего-то 800 руб. Сама страховка стоит 
около 7500 (в среднем). Понятно, почему 
многие экономят… Отсюда и предложе-
ние - при повторном нарушении штрафо-
вать уже на 3 - 5 тысяч рублей.

Подводные камни. Если ужесточать на-
казание, то почему не повысить базовый 
штраф? Скажем, до тех же 3 - 5 тысяч. 
Мера-то будет эффективнее.

Мнение эксперта: «На последний вопрос 
ответ прост  - боятся народного гнева. Такие 
предложения тоже были, но правительство их 
завернуло. Сработает ли история с наказанием 
за повторное нарушение? Вероятно. Но стимули-

ровать людей надо не только штрафа-
ми. Надо снижать тарифы по ОСАГО 
и пересматривать систему выплат».

Какие 
изменения 
в ПДД нас 
ждут уже 
в ближайшие 
месяцы.

Что могут принять

Что пока изучают

А эти новшества 
уже работают

ШТРАФ ЗА ОПАСНОЕ ВОЖДЕНИЕ

в первом чтении.

УЖЕСТОЧЕНИЕ НАКАЗАНИЯ 
ЗА ФЕЙКОВУЮ ИНВАЛИДНОСТЬ

Статус.

УЖЕСТОЧЕНИЕ НАКАЗАНИЯ 
ЗА ФЕЙКОВУЮ ИНВАЛИДНОСТЬ

Статус.

ШТРАФ ЗА ПОВТОРНОЕ 
ВОЖДЕНИЕ БЕЗ ОСАГО

- Не шуми, я инвалид! - гордо заявил Бывалый («Операция «Ы»),
а потом руками развернул свою машину-«инвалидку». 

Вот с такими «инвалидами» и хотят бороться в Госдуме.

Мнение эксперта: 
«Сейчас можно найти без-

домного с инвалидностью, ко-
торый в МФЦ подтвердит, что
вы якобы возите его на маши-
не. И готово - номер вашего 
авто вносят в базу: паркуй-
тесь, где хотите. Повышать 
штрафы бессмысленно - надо 
пересматривать саму систе-
му, чтобы не осталось воз-
можности провернуть этот 
трюк с первым попавшимся 
человеком с улицы».

Мнение эксперта: 
«Я считаю, что ни курить, ни есть 

за рулем нельзя. Секунды бывает 
достаточно, чтобы попасть в ДТП. 
Но главная задача - отучить водите-
лей от использования смартфонов 
в движении. И в этом случае такие 
крайности оправданны».

По закону у водителя есть 10 суток на то, чтобы обжаловать 
штраф за нарушение ПДД (с момента получения уведомления). 
Без учета выходных и праздников. Что делать, если то самое 
уведомление прилетело 30 декабря, вы с наказанием не согласны, 
а страна до 8 января на каникулах? Тут жалобу подать не получится - 
чиновники отдыхают. А спустя 10 дней срок апелляции выйдет…
Так что Госдума в третьем чтении одобрила поправку - 
теперь, если последний день срока, отведенного 
на обжалование, выпадает на выходной или праздничный, 
водителю на подачу апелляции даются еще одни сутки.

КСТАТИ

ГОСДУМА 
ОДОБРИЛА 
УВЕЛИЧЕНИЕ 
СРОКОВ 
ОБЖАЛОВАНИЯ 
ШТРАФОВ
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Нас ждут не только более 
строгие наказания. 
Но и новые возможности 
их оспорить.

radiokp.ru
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1 ноября стартует финальный этап 
ежегодного конкурса «Народный участ-
ковый - 2024», который МВД России 
традиционно проводит при поддержке 
«Комсомольской правды». За звание 
лучшего Анискина страны борются по-
бедители региональных этапов, которые 
в ходе голосования набрали наибольшее 
число голосов на сайтах областных, рес-
публиканских и краевых МВД.

Голосование продлится с 1 по 10 нояб-
ря на официальном сайте МВД России. 
Рассказываем, кто будет представлять 
на конкурсе регионы Приволжья.

Игорь БАГИН 
Старший участковый из отдела 

полиции «Камскополянский» Управ-
ления МВД России по Нижнекам-
скому району капитан полиции 
Игорь Багин - выпускник Москов-
ского экономического института. 
В органах внутренних дел служит 
с 2016 года, в должности участко-
вого - с 2018-го.

Игорь Багин - настоящий профес-
сионал своего дела, неоднократно поощрялся государствен-
ными и ведомственными наградами: медалью «За мужество 
и отвагу», медалью «За службу на Кавказе», медалью «За 
ратную доблесть», нагрудными знаками: «За отличную служ-
бу в МВД по Республике Татарстан», «За отличие в службе 
в особых условиях», «200 лет Георгиевскому кресту», по-
четной грамотой МВД по Республике Татарстан.

Александр ИЛЬИН
В Самар-

ской облас-
ти победите-
лем регио-
н ал ьно го 
этапа стал 
капитан по-
лиции из 
С ы з р а н и 
Александр 
Ильин. О ра-
боте в пра-
воохранительных органах мечтал с 
детства. Примером был дедушка, ко-
торый работал в патрульно-постовой 
службе и часто рассказывал внуку 
о своей работе. 

В жизни Александра однажды да-
же случился пророческий эпизод. 
Он прошел кастинг и сыграл в филь-
ме небольшую роль милиционера.

А позже действительно поступил 
на службу в правоохранительные ор-
ганы. Сейчас он является участко-
вым уполномоченным отдела поли-
ции «Юго-Западный» МУ МВД России 
«Сызранское». Капитан признается, 
что любит свою работу за постоян-
ное живое общение с людьми. 

Расим АБУЗЯРОВ
Майор полиции Расим Абузяров - участко-

вый из Пензы, работает уже 14 лет. Террито-
рия большая, новые жители здесь появляют-
ся постоянно. Но участковый держит все под 
контролем. О секрете работы участковый го-
ворит скромно: самое главное - общаться с 
жителями и слышать их.

Василий ЕРМОШКИН
Лейтенант полиции Василий Ермошкин - со-

трудник отделения полиции №5 (по обслужива-
нию Атяшевского района) ММО МВД России «Ар-
датовский». В органах внутренних дел служит с 
2019 года и уже зарекомендовал себя как на-
стоящий профессионал. 

Лейтенант полиции обслуживает два админи-
стративных участка, на территории которых 11 населенных пунктов. 

Александр АКСЕНОВ
Почти 10 ты-

сяч ульянов-
цев отдали 
свой голос за 
участкового 
уполномочен-
ного полиции 
отдела МВД 
России по Ле-
нинскому рай-
ону Ульянов-
ска, старшего 
лейтенанта полиции Александра Аксе-
нова. 

Свою карьеру в органах он начал с 
2017 года. За время службы получил 
11 поощрений, рассмотрел 264 жало-
бы от населения, раскрыл шесть уголов-
ных преступлений и выявил 65 админи-
стративных правонарушений. 

В коллективе Александр Аксенов поль-
зуется уважением и за все время служ-
бы зарекомендовал себя с положитель-
ной стороны. 

Анастасия ОДИНАЕВА
Лучшим участковым Нижегородской области стала 25-летняя Анаста-

сия Одинаева. 
- Я решила пойти работать в полицию, потому что я с детства хотела по-

могать людям, - говорит Анастасия. - Здесь я не привязана к рабочему 
месту: у меня есть заявки, дежурства, разнообразная работа с людьми.

На подведомственной территории Анастасии проживают около 10 ты-
сяч человек. Обращения граждан - важная часть работы участкового. 

- Я даже не думала, что за меня проголосуют так много людей и выбе-
рут народным участковым. Мне очень приятно, что люди доверяют мне и верят в меня.

Нурлат УМУРЗАКОВ
В Оренбургской области победителем стал участковый упол-

номоченный полиции ОМВД России по Новоорскому району 
Нурлат Умурзаков. 

Жители вверенных Умурзакову сел Будамша и Скалистое го-
ворят, что ценят в своем участковом надежность, ответствен-
ность и исполнительность. Руководители сельских советов от-
мечают, что с приходом офицера преступлений в их муници-
пальных образованиях стало меньше.

Ангелина АКСАКОВА

Участковый уполномоченный от-
дела полиции №3 УМВД России по 
городу Йошкар-Оле Ангелина Акса-
кова начала службу в 2019 году и 
уже тогда поняла, что не ошиблась 
с выбором профессии.

Умение находить подход к людям, 
знание человеческой психологии, 
законодательства, неравнодушное 
отношение к делу помогают ей в ре-
шении непростых людских проблем.

Мансур МУРАТШИН
В Башкирии за звание лучшего народ-

ного участкового в этом году вновь по-
борется участковый Абзелиловского 
района, старший лейтенант полиции Ман-
сур Муратшин. Он уже участвовал в кон-
курсе в 2022 году, но тогда до победы 
ему не хватило буквально нескольких 
десятков голосов.

Службу в органах внутренних дел Ман-
сур Муратшин начал с 2016 года, ког-
да после окончания юридического кол-
леджа устроился на работу в патруль-

но-постовую службу. В 2019 году полицейского перевели на долж-
ность участкового, и вот уже на протяжении 5 лет он охраняет по-
кой жителей Абзелиловского района. За время работы службы участ-
ковый успел завоевать любовь, доверие, уважение граждан и кол-
лег.

Яна НОРИЦЫНА
Победителем регионального этапа в 

Пермском крае стала старший участко-
вый уполномоченный полиции отдела 
МВД России по Добрянскому городско-
му округу старший лейтенант Яна Нори-
цына. В полиции работала мама Яны, 
Елена Васильевна, и она всегда была 
примером для подражания дочери. 

В ведении старшего лейтенанта поли-
ции административный участок №1 в До-
брянке, на котором проживают 4 тысячи человек. 

- Участковый - это универсальный солдат, который занимается 
предупреждением и раскрытием преступлений, налаживает отно-
шения и находит общий язык с теми, кто состоит на учете. Когда 
я слышу от людей «Спасибо, что вы есть», понимаю, что вся моя 
работа проходит не зря, - говорит победительница регионального 
этапа из Прикамья.

Сергей ИПАТЬЕВ
Майор полиции Сергей Ипатьев слу-

жит в отделе МВД России «Канашский» 
и обслуживает административный учас-
ток, где проживают более пяти тысяч че-
ловек. 

Коллеги отмечают, что при общении с 
гражданами участковый всегда вежлив 
и тактичен, с уважением относится к лю-
дям старшего и пожилого возраста.

Выбираем лучшего 
Анискина Приволжья

Акция «КП»

ПЕНЗЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ

БАШКИРИЯ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ

МОРДОВИЯ

УЛЬЯНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ

МАРИЙ ЭЛ

ЧУВАШИЯ

ТАТАРСТАН

Фото предоставлено
МВД России
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МОЛОДЕЖЬ, 
ОБЪЕДИНЯЙСЯ!

Местом 20-го, юбилейно-
го, слета молодых специалис-
тов организаторы выбрали 
загородный коттеджный 
комплекс в Безенчукском 
районе, в ста километрах 
от Самары. Но прежде при-
бывшим из других регионов 
коллегам устроили экскур-
сию на производственный 
объект - станцию смеше-
ния нефти. Добравшись же 
до места проведения слета, 
участники погрузились в ат-
мосферу, способствующую 
развитию профессиональ-
ных качеств и творческих 
инициатив.

Мероприятия были подо-
браны таким образом, что-
бы участие в них помогало 
развивать не только личные 
лидерские качества, но и 
умение эффективно рабо-
тать в команде. Тем более 
что и прибыли на слет не 
поодиночке, а командами, 
представляющими аппарат 
управления и пять филиа-
лов компании «Транснефть-
Приволга» - Самарское, Бу-
гурусланское, Саратовское, 
Волгоградское районные 
нефтепроводные управления 
и Центральную базу произ-
водственного обслуживания. 

Основная программа ме-
няется каждый год, поэтому 
некоторые молодые специа-
листы здесь уже второй, а 
кто-то и третий раз. Кто же 
упустит возможность по-
высить уровень знаний и 
познакомиться с новыми 
коллегами? Уж конечно, не 
те, кто пришел в компанию 
всерьез и надолго, со своими 
амбициозными планами и 
смелыми мечтами.

ВРЕМЯ НОВЫХ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ - 
ДЛЯ КАЖДОГО

Никита Рогожин прибыл 
на слет в составе команды 

Саратовского РНУ. Еще ме-
сяц назад он был выпуск-
ником Самарского госу-
дарственного технического 
университета, а сейчас начи-
нает трудовой путь в «Транс-
нефть-Приволге» в долж-
ности слесаря по ремонту 
технологических установок. 
Связать жизнь с предприя-
тием посоветовал отец, ко-
торый и сам здесь работает 
водителем. Став участником 
программы целевого обуче-
ния, Никита окончил пре-
стижный вуз и продолжил 
трудовую династию.

- Практику я проходил на 
родной станции в Красно-
армейске, а сейчас работаю 
в Саратове. Коллектив ме-
ня сразу душевно принял 
- с первого часа взяли на-
до мной опеку, - рассказал 
Никита. - Помогают словом 
и делом.

Едва Никита прошел ин-
структажи при устройстве 

на работу, его 
встретил пред-
седатель совета 
молодых спе-
циалистов и со-
общил: «Скоро 
опять поедешь 
в Самару, на 
слет!»

- До слета я 
и так уже чув-
ствовал себя 
частью боль-
шого коллек-
тива, а здесь 
нас еще и 
торжествен-
но посвятили 
в нефтяники 
- организова-
ли помазание 

нефтью, - улыбается 
Никита. - Уверен, что 
запомню церемонию на 
всю жизнь. Эти дни бы-
ли очень полезны. На-
пример, на трехчасовом тре-
нинге нас учили управлять 
своими эмоциями - думаю, 
мне это обязательно приго-
дится, когда начнется рост 
по карьерной лестнице. А 
еще слет получился увлека-
тельным. Конечно, мы тех-
нари, но нельзя забывать и 
о развитии творческих 
способностей. 

Слет получил-
ся богатым и на 
развлекательные 
мероприятия. 
Это и куль-
турная часть 
программы, и 
возможность 
новым членам 
к о л л е к т и в а 
проявить талан-
ты. Никита, на-
пример, раскрылся 
как игрок КВН - не 
даром несколько лет 
играл в самарской лиге. 

Электромонтер Амир Га-
фуров тоже окончил Самар-
ский «политех» по целевому 
договору с предприятием. 
Еще будучи студентом, не 
только впитывал профессио-
нальные знания, но и совер-
шенствовал навыки комму-
никаций. За месяц работы 
убедился: не зря!

- Потому что понимал: в 
университете я получу зна-
ния, но как их применить, 
расскажут только на рабо-
те - поэтому нужно уметь 
общаться, находить общий 
язык с коллегами, - считает 

Амир. - Хотя и так коллек-
тив встретил очень тепло. 
На слет ехал в ожидании но-
вых знакомств с такими же, 
как я, молодыми специалис-
тами. Объединившись, мы 
можем разработать и пред-

ложить решения для многих 
задач, стоящих перед пред-
приятием.

ЕСТЬ КОНТАКТ!
За три дня молодежь по-

участвовала в квесте «Мы 
- одна команда», который 
невозможно преодолеть в 
одиночку, в мастер-классе 
на развитие навыков эффек-
тивной коммуникации по 
программе «Речевая само-
оборона», командообразую-

щей игре «Кротовые норы», 
нацеленной на групповое 
взаимодействие. Причем ре-
бятам пришлось работать не 
только в родных командах. 
Чтобы достичь основной 
цели слета - повысить сте-
пень взаимодействия между 
новыми сотрудниками из 
разных филиалов - форми-
ровали группы, путем жере-
бьевки разбив на случайные 
составы. Каждое утро для 
нефтепроводчиков начина-
лось с бодрящей зарядки, а 

заканчивалось капуст-
никами. Все молодеж-
ные команды выступа-
ли весело, с огоньком. 
И хотя делали они это в 
разных жанрах, посыл 
был общим - для каждо-
го с приходом в компа-
нию пришло время но-
вых возможностей. 

К концу третьего дня 
участники слета настолько 
хорошо прониклись моло-
дежной политикой пред-
приятия, что провели стра-
тегическую сессию на тему 
адаптации и развития мо-
лодых специалистов, пред-
ложив ряд свежих решений.

- Ваша креативность, же-
лание и умение прояв-

лять себя - это бес-
ценно, - отметила 

начальник отдела 
кадров аппарата 

управления АО 
«Транснефть-
Приволга» Та-
тьяна Арапова 
на церемонии 
закрытия сле-
та. - Уверена, 

что с такой мо-
лодой сменой 

компании любые 
задачи будут по пле-

чу!
Достижения молодых 

сотрудников здесь действи-
тельно ценятся, руководство 
не оставляет их без должно-
го внимания. Под занавес 
слета наградили нескольких 
ребят «За вклад в развитие 
молодежного движения». 
Кроме того, впервые в исто-
рии слетов молодые специа-
листы лично выбрали трех 
самых активных участников, 
которые также получили па-
мятные награды.

Анна ФЕДОРОВА.
Фото: АО «Транснефть-

Приволга».

на работу, его 
встретил пред-
седатель совета 
молодых спе-
циалистов и со-
общил: «Скоро 
опять поедешь 
в Самару, на 
слет!»

и так уже чув-
ствовал себя 

Восемьдесят молодых 
нефтепроводчиков 
«прокачали» 
профессиональные, 
творческие 
и коммуникационные 
навыки.

В Самарской области 
завершился слет молодых 
транспортировщиков нефти

За три дня участники слета 
обрели не только знания, 

но и новых друзей.

Торжественное вступление молодежи в коллектив 
ознаменовали традиционным помазанием нефтью.

Любые испытания 
по плечу, когда за дело 

берется команда.

Знания, полученные на тренингах, 
помогут молодым сотрудникам 

раскрыть потенциал.

НАША СПРАВКА
Статус молодого специалиста 

в АО «Транснефть-Приволга» присваивается 
сотруднику в возрасте до 30 лет, 

трудоустроившемуся в течение трех лет 
после обучения.
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По истории Михаила Пи-
чугина, россиянина, который 
67 дней дрейфовал в Охот-
ском море с телами погибших 
брата и племянника, уже хо-
тят снять фильм. Заявление 
сделал сценарист Андрей Зо-
лотарев, автор сериала «Слово 
пацана». И правда, сказать, 
что сюжет богатый, - ничего 
не сказать. Сам же герой этого 
невероятного приключения 
сейчас находится в больнице 
Магадана. Проходит обсле-
дование, приходит в себя и 
восстанавливается после пе-
реохлаждения и обезвожива-
ния. За два месяца он похудел 
на 50 килограммов - сбросил 
половину своего веса.

«ЧИНЯТ ПОТИХОНЕЧКУ»
Обросший бородой, на 

больничной кровати, укры-
тый простыней, Михаил Пи-
чугин старается улыбаться.

- Выжил… С божьей помо-
щью. Как еще, если меня спас 
«Ангел»…

Это рыбацкий корабль с 
символичным названием, его 
экипаж наткнулся на дрей-
фующую лодку Пичугина у 
берегов Камчатки случайно. 
Моряки пересадили един-
ственного выжившего к себе 
на борт, забрали тела 49-лет-
него брата Сергея и 16-летнего 
племянника Ильи, привезли в 
порт Магадана. Оттуда Миха-
ила отправили в реанимацию.

- Мы приобретем вам биле-
ты домой, - пообещала зам-

пред правительства 
Магаданской области 
Татьяна Савченко, ко-
торая приехала наве-
стить пациента.

- И брата с племян-
ником… Их тоже на-
до, - тихо перебил Ми-
хаил.

- Как вы сейчас?
- Нормально. Чинят 

потихонечку.
И рассказал:
- Я из Бурятии. Ког-

да брат жил с мамой 
там, перебрался на Са-
халин. У меня друзья 
здесь живут. Мы путе-
шествовали. А сейчас 
брата не стало… При-
дется обратно переез-
жать. Как выживал? Собирал 
водичку дождевую. Забирал-
ся под спальник из верблю-
жьей шерсти. Он мокрый, 
не сохнет. Хотя поерзаешь-
поерзаешь и согреешься…

СПАС «АНГЕЛ»
4 августа 46-летний Миха-

ил Пичугин, его брат Сер-
гей и 15-летний племянник 
Илья (все из Бурятии) от-
правились на Шантарские 
острова. Обычным туристи-
ческим маршрутом: приле-
тели из Улан-Удэ в Южно-
Сахалинск, на машине 
добрались до села Москальво, 
пересели на надувную лодку с 
мотором. На островах благо-
получно пробыли до 9 августа 
и отправились обратно в Мо-

скальво. Но… заглох мотор. 
Берег был близко. Все трое 
гребли, но не смогли спра-
виться с волнами. Их унесло 
в открытое море.

В ночь на 15 октября не-
далеко от Камчатки рыбаки 
супертраулера «Ангел» за-
метили на радаре, как что-то 
качается на волнах. Подума-
ли, буй или мусор. Заинте-
ресовались, решили подойти 
поближе, включили прожек-
тор. В луче света показалась 
надувная лодка, а в ней бо-
родатый мужчина. Вылитый 
Робинзон. Кажется, он не ве-
рил своим глазам, от слабости 
не мог подняться, лишь махал 
руками и из последних сил 
закричал: «Сюда-а-а! Сил ма-
ло». Оказалось, что это един-

ственный выживший, Миха-
ил Пичугин.

В море он провел 67 дней.

ЖИВ!
- Когда сообщили, что Ми-

шу нашли, в голове было одно: 
мы ждали чуда, и оно произо-
шло! - еще не верит новостям 
38-летняя Екатерина Пичу-
гина, бывшая жена Михаила 
(после развода они остались 
в хороших отношениях. - 
Ред.). - А потом мне позвонил 
капитан корабля, на котором 
Мишу везут в Магадан. Ска-
зал, что он попросил набрать 
меня. Значит, вспомнил мой 
номер либо сохранил свой те-
лефон. Капитан говорит, что 
Миша более-менее в порядке. 
Правда, говорят, что похудел 
на 50 кило. Это практически 
вдвое!

Михаил родом из Бурятии, 
но работает вахтами водителем 
на Сахалине.

Как-то пригласил на ост-
ров 49-летнего брата, и тот 
загорелся идеей. В складчи-
ну купили большую резино-
вую лодку, которую считали 
непотопляемой. Согласно 
характеристикам, модель с 
надувным днищем одновре-
менно компактная и прочная, 
быстро набирает скорость, вы-
держивает до 1,2 тысячи кило 

груза, при этом легко управ-
ляется в одиночку. Запаслись 
провизией, положили спаса-
тельные жилеты, спальники 
и палатки.

Племянник тоже захотел 
присоединиться.

- Я их отговаривала, пере-
живала, что дорога опасная, 
но они меня не слушали. Сын 
говорил, что мечтает увидеть 
китов, - вспоминает убитая го-
рем Наталья, мама Ильи. - Во 
время поисков ему исполни-
лось 16. Должен был 1 сентя-
бря идти в колледж…

МОТОР НАГРЕВАЛСЯ, 
НО ЕГО ПОЧИНИЛИ

У руля во время морского 
путешествия был Михаил.

Беспокоил нагревающий-
ся мотор, но проблему тогда 
удалось устранить. 9 августа 
они позвонили друзьям, ска-
зали, что собираются обратно. 
Путь должен был занять около 
четырех часов, но… на связь 
больше не вышли.

- Первыми тревогу забили 
друзья мужа, - говорит Ната-
лья. - Наши должны были от-
звониться им, но ни вечером, 
ни на следующий день так и 
не объявились. 10 августа те 
позвонили в полицию. Я же 
узнала о пропаже сына лишь 
спустя еще два дня…

За поиски взялись спаса-
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Выдвинулись 
4 августа.

В полдень 9 августа 
выдвинулись в обратный 
путь и пропали.

Направились вдоль берега 
мимо мыса Перовского.

Добрались до Шантар
 и пробыли на островах
 до 9 августа.

14 октября -
лодка найдена в море
недалеко от берега
Камчатки.

67 дней

Маршрут
туристов

РОССИЯ

≈1100 км

Когда скончался Илья, его отец потерял силы 
бороться. Михаил рассказал, что Сергей пытался 
прыгнуть в море, отказывался от еды и умер через 
10 дней. А самого Михаила не отпускала мысль о 
пожилой маме. И 12-летней дочке. Специалисты 
говорят, что психологический фактор - один из са-
мых мощных и порой важнее условий физических.

- Психологическое давление было запредельным, - 
говорит эксперт по выживанию и безопас-
ности, аттестованный спасатель МЧС Эду-

ард Халилов. - В экстремальных условиях время 
идет совершенно по-другому - оно тянется. И когда 
ждешь спасения, поисковиков, МЧС, проходящих 
судов, а они все не появляются, ты теряешь веру в 
благополучный исход. Все это давит очень сильно 
на психику. Тем более в тот момент, когда рядом 
с тобой находятся близкие люди и они погибают. 
От этого внутреннего состояния зависит на самом 
деле многое, чтобы внутри человек не сдался и 
чтобы страх его не погубил.

Психологическое состояние 
порой важнее физических условий

Илья и Сергей 
очень хотели 

увидеть острова 
и китов. 

Но все закончилось 
трагически.
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 Как русский робинзон       выживал 
     67 дней в открытом       море

Михаил 
думал 

о пожилой 
матери 

и дочери 
и не сдавался.

КОМПЕТЕНТНО
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тели сразу трех регионов, на 
территории которых могли 
пропасть сибиряки: Сахалин-
ской области, Хабаровского 
и Камчатского краев. Были 
задействованы самолеты и 
вертолеты. Осматривали с 
воздуха побережье, бухты и 
заливы. Спустя месяц поиски 
приостановили.

Тем временем трех терпя-
щих бедствие носило по мо-
рю.

По одной из предваритель-
ных версий, причиной беды 
стал сломанный двигатель 
моторной лодки. По дру-
гой - мощный шторм, кото-
рый сбил катамаран с курса.

ИСТОЩЕНИЕ, 
ОБЕЗВОЖИВАНИЕ, 
ПЕРЕОХЛАЖДЕНИЕ

Они отправились в плава-
ние летом, а сейчас уже осень, 
в это время температура воз-
духа около минус 10 градусов, 
а воды - не больше плюс 4.

Из основных продуктов на 
борту оставался горох и вер-
мишель. Воды, которую со-
бирали во время дождей, было 
так мало, что размачивать ею 
продукты не получалось. Бы-
ли и удочки, но Михаил пока 
не в состоянии рассказать, по-
лучалось ли ловить рыбу.

Скончался Илья, потом его 
отец, Сергей. По предвари-
тельной версии, умерли от го-
лода. Хотя остатки продуктов 
еще были, их организм уже не 
мог переносить сухие верми-
шель и горох. Примерно за 
20 дней до спасения Михаил 
остался в лодке один.

Тела он бережно прикрыл 
брезентом. Так и плыл с двумя 
погибшими на борту.

Лодку заметили возле побе-
режья Камчатки (см. карту) - 
на противоположной стороне 
Охотского моря.

Врачи говорят, счет шел 
практически на часы. Даже 
тот факт, что судно, которое 
доставило Михаила на сушу, 
пришло в порт раньше ожи-
даемого на пять-шесть часов, 
имел значение.

- У нас (в Магадане. - Ред.) 
набирает силу циклон, - рас-
сказал Никита Михайленко, 
представитель областной 
больницы Магадана. - Мы по-
лучили сигнал о человеке, ко-
торому потребуется экстрен-
ная помощь, ждали прибытия 
пациента в определенное вре-
мя 16-го числа, учитывая по-
годные условия. Судно при-
шло раньше, пациента сразу 
отправили в реанимацию.

Истощен, обезвожен, пере-
охлаждение. Врачи одновре-
менно пытаются стабилизи-
ровать состояние и проводят 
обследования.

ситуация

Видео, 
как рыбаки 
спасают 
бедолагу 
в Охотском 
море, 
смотрите на сайте

Шеф-редактор «Комсомольской 
правды», автор книг «Географиче-
ская энциклопедия: Шантарские 
острова» и «Географическая эн-
циклопедия: Охотское море» Ев-
гений Сазонов хорошо знает эти 
места и сам попал в рискованную 
ситуацию, когда их лодку чуть не 
отнесло в открытое море.

- Шантары и их окрестности  - одно 
из самых красивых мест России: рос-
сыпь больших и малых островов, разно-
цветные скалы, чудесные виды, киты 
и косатки. Но в то же время одно из 
самых опасных. Когда мы делали книгу и 
снимали фильм о Шантарах, то никогда 
не выходили в море по одиночке - только 
двумя катерами катамаранного типа с 
с проверенными мощными моторами. 
Случись что-то с одним - второй придет 
на помощь. Плюс на руках был спутни-
ковый телефон для экстренной связи. 

Помню, что путь от базы в бухте Он-
гачан до южной оконечности острова 
Большой Шантар занимал несколько 
часов и был сплошным испытанием  - 
холодно, мокро, большие волны. И это 
еще при хорошей погоде и наличии не-
промокаемой одежды.

Если верить информации, что ребята 
шли на новом рафте с только что ку-
пленным двигателем, то это был неверо-
ятный риск. В наших путешествиях нас 
дважды подводили именно новые мото-
ры. Причем уважаемых фирм, они начи-
нали капризничать практически сразу: 
один не могли завести в первый же 
день, второй стал жить своей жизнью 
на второй  - глох, когда ему вздумает-
ся. Но то были сплавы по рекам, и мы 
могли дойти на веслах или пристать 
к берегу и разобрать мотор. А здесь 
бескрайнее море. Причем невероятно 
коварное. Второе название Охотского 
моря - студеное. Даже летом вода не 
прогревается выше 11 градусов, ду-
ют ледяные ветра. Добавьте к этому 
 мощные течения, которые относят от 
берега «с яростью горного потока», 
как писал в XIX веке первый исследо-
ватель этих мест академик Александр 
Миддендорф. 

Экспедиция «Комсомольской правды» 
и РГО тоже испытала непреодолимую 
мощь стихии в 2017 году. Сплавляясь 
по реке Охота, мы вышли в устье в мо-
мент отлива. И поняли, что не можем 
пристать к берегу, поскольку нас  просто 
несет в открытое море, несмотря на 
задыхающийся от напряжения мотор 
и активную греблю веслами. В послед-
ний момент от трагедии нас уберегли 
рыбаки, которые подлетели на мощном 
катере, взяли на буксир и с большим 
трудом оттащили в безопасное место. 

Кстати, судя по точкам, где туристов 
потеряли, а затем нашли, лодка по-
пала как раз в Северо-Охотское про-
тивотечение, идущее от Шантар до 
Камчатки.

 ■ ОТ БЫВАЛОГО

Охотское море 
коварно - 
много течений, 
сильные ветра
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На этой лодке они 
вышли в море. Думали, 
абсолютно надежная. 
Но суровых условий 
Охотского моря судно 
не выдержало.

 Как русский робинзон       выживал 
     67 дней в открытом       море

По Шантарским остро-
вам Пичугины путешество-
вали не одни, а с друзьями, 
двумя семьями с детьми.

Они первыми и забили 
тревогу. «Комсомолке» 
удалось связаться с одним 
из тех, кто последним ви-
дел Пичугиных до случив-
шегося.

- На острове мы посмо-
трели китов, порыбачили. 
Разбили совместный ла-

герь, 8 августа провожа-
ли их в обратный путь до 
Сахалина. Я дал им пару 
теплых вещей, жена - еще 
наши продукты, хотя они 
и не хотели брать. А потом 
мы смотрели, как они от-
плывают. Вечером Пичуги-
ны должны были добрать-
ся до места и позвонить, 
но так и не объявились, - 
рассказал нам Игорь, зна-
комый Пичугиных. - То, 

что Михаилом якобы был 
выбран опасный маршрут, 
как утверждают некоторые 
специалисты, - вранье! 
Маршрут был заранее со-
гласован с пограничной 
службой. Никто не думал, 
что случится трагедия. Они 
были подготовлены от и 
до. Следствие разберется 
в причинах случившегося, 
а своему другу я желаю ско-
рейшего выздоровления.

В этой истории 
сейчас много непо-
нятного, несовпаде-
ний.

Михаил расска-
зывает - у них сло-
мались весла, потом 
оторвался якорь.

Но на видео спа-
сения моряки с 
траулера кричат: 
«обрежь якорь». 
Значит, он все-таки 
был?

Еще вопрос - 
удочки. Они вроде 
бы на лодке были. 
Почему тогда уне-
сенные в море не 
ловили рыбу? Не 
на что? Но ведь если 
были удочки, соот-
ветственно, и блес-
ны - это не речная 
рыбалка, где нужна 
наживка вроде чер-
вяков.

Удивительно и 
то, что, по словам 
Михаила, он не раз 
видел пролетающие 
над ними вертоле-
ты и проходившие 

мимо суда, но никто 
терпящих бедствие 
не заметил. Не по-
могли даже сигналь-
ные ракетницы.

Но надо пони-
мать, что сознание 
его еще спутано. 
И сам он не пом-
нит в деталях, что 
происходило за эти 
67 дней.

Между тем, пока 
Михаил восстанав-
ливается, следова-
тели Восточного 
межрегионально-
го следственно-
го управления на 
транспорте рас-
следуют уголовное 
дело по статье «на-
рушение правил 
безопасности дви-
жения и эксплуа-
тации внутреннего 
водного транспор-
та». Максимальное 
наказание за такое 
преступление - 7 лет 
лишения свободы. 

Изъят катамаран 
Пичугиных, до-
прошены свидете-
ли, назначено не-
сколько экспертиз. 
Именно такой срок 
в соцсетях (офици-
альных данных нет) 
«обещают» Михаилу 
Пичугину. Ведь он и 
был за штурвалом, 
только у него есть 
права. Поэтому яко-
бы он как водитель 
судна должен нести 
ответственность за 
случившееся. Од-
нако официально 
подозреваемым 
по делу туриста не 
объявили. Дело за-
ведено по факту 
трагедии.

- В первую оче-
редь необходимо 
определить, какие 
именно нарушения 
по использованию 
водного транспор-
та были допущены 
и насколько они бы-

ли грубыми, - ком-
ментирует ситуацию 
адвокат с 15-летним 
опытом Артем Адру-
гов. - Во-вторых, в 
суде будут учтены 
смягчающие обсто-
ятельства вплоть до 
положительной ха-
рактеристики обви-
няемого. К тому же 
у Михаила на ижди-
вении находится не-
совершеннолетняя 
дочь. Третий фак-
тор - привлекался ли 
ранее человек к уго-
ловной ответствен-
ности. Как правило, 
если совершил пре-
ступление впервые и 
по неосторожности, 
велика вероятность 
назначения наказа-
ния условно.

Анастасия КУРЕНОВА («КП» - Иркутск»), 
Александра ЯВИЩЕНКО («КП» - Хабаровск»), 

Анастасия ФИЛАТОВА, 
Татьяна ЦВЕНГЕР, Юлия РЕУТОВА.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Грозит 7 лет колонии?

КСТАТИМаршрут был согласован
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Все больше научных исследований 
показывают, что современные дети 
развиваются под влиянием цифровых 
технологий. И это сказывается на их 
формировании весьма существенно. 
Недавнее исследование Университе-
та в Тарту показало, что есть четкая 
связь между временем, проведенным 
ребенком перед экраном гаджета, и сни-
жением его словарного запаса и знаний 
грамматики. Проверили это положение 
эстонские психологи на семьях с детьми в воз-
расте от 2,5 до 4 лет.

Оказалось, что даже совместные видеоигры всей 
семьей - мама, папа и малыш, а также совместное 
чтение электронных книг не очень-то помогают 
детям в первые годы жизни осваивать родной язык. 
А вот прямое общение мамы и папы с ребенком без 
участия «электронного посредника», а в компании 
с хорошей печатной книгой как раз то, что нужно 
для развития речи.

Как же помочь детям полюбить чтение книг, раз-
вить их язык и воображение?

Педиатры в США на научной конференции высту-
пили с обращением к родителям - призывом читать 
вслух печатные книги даже новорожденным младен-
цам и совместно читать книги с маленькими детьми. 
Доктор медицины Перри Класс предлагает сделать 
совместное чтение книг частью ритуала перед сном.

Это помогает не только развитию речи и круго-
зора. Но и дает возможность детям да и родителям 
наладить общение и расслабиться после напряжен-
ного дня.

- Совместное чтение книг укрепит отношения с 
ребенком и будет способствовать развитию мозга 
вашего малыша, - считает врач. - Плюс это заложит 
в ребенке основу для здорового социально-эмоци-
онального, познавательного и языкового развития, 
сделает задел для обучения в школе.

Ребенок не хочет 
слушать сказки? При-

чина может быть в том, 
что выбранные истории не подходят 
ему по возрасту. Например, вместо 
«Репки» и «Мухи-Цокотухи» малы-
шам 2 - 4 лет предлагают послушать 
«Снежную королеву», «Незнайку» и 
«Сказку о царе Салтане». А такие 
книги подойдут детям с 5 - 6 лет. То 

есть с того возраста, когда достаточ-
но запутанные истории, большое число 
героев и скрытые смыслы становятся 

им доступны.

Для самых маленьких - 
больше картинок. Пусть 

книжка даже целиком состоит 
из иллюстраций. А сюжеты должны быть 
простыми и понятными.

- Чтение таких книг оказывает большое 
влияние на психическое развитие ребенка. 
Сюжет увлекает его. Малыш внимательно 
слушает и разглядывает картинки, запо-
минает последовательность событий и 
действия персонажей, фиксирует простые 
при чин но-след ст венн ые связи, а также эмо-

ционально включается в сюжет и как бы 
соучаствует в истории, - говорит Ирина 
Рябкова. - Герои таких - подходящих по 
возрасту - произведений вызывают со-
переживание у детей, первые попытки 
мысленно (в воображении) действовать 
вместе с ними.

Кстати, чтение увлекает малыша 
сильнее, если история связана с его 
интересами. Например, ему нравятся 
машинки, значит, захватит история с 
участием машин.

Свобода выбора книги, 
времени да и самого про-

цесса чтения.
- Например, не стоит дочитывать книгу до 

конца, если ребенок не слушает, - говорит 
эксперт. - Любовь к чтению начинается со 
свободного выбора книги, которую можно 
читать, если хочется, и рассматривать, 
когда хочется. А еще когда можно просто 
про нее забыть, если вдруг наскучило. 
Заставлять читать - значит гасить интерес 
к литературе.

При выборе книг для ма-
лышей лучше отдавать 

предпочтение обычным 
печатным изданиям. Многочисленные 
исследования показывают, что интерактив-
ные электронные книги уводят внимание 
детей и взрослых от основных смыслов, 
содержания истории, характеров и отно-
шений персонажей на внешние эффекты 
от нажатия кнопок. То есть, вместо того 
чтобы читать, дети начинают манипулиро-
вать книгой как игрушкой, и все полезные 
эффекты чтения остаются в стороне.

- Сила бумажной книги еще и в том, что 
в любой момент можно остановиться и 
рассмотреть картинки, обсудить ситуацию, 
которая произошла с героями. Например, 
так: «У-у-у, какая Лиса хитрая, ничего себе!», 
«Петушок смелый, да? Не испугался Лису». 
Такие разговоры «вокруг» содержания зна-
чат не меньше, а может быть, в чем-то и 
больше, чем сама история. Интерактивная 
электронная книга просто неспособна за-
менить взрослого, который будет общаться 
по поводу сюжета, а не просто механически 
читать, - подводит итог психолог.

Ирина РЯБКОВА, кан-
дидат психологических 
наук, доцент факультета 
«Психология образования» 
МГППУ, дает такие реко-

мендации:
- Маленьким детям 
очень нравится сидеть 
рядом с мамой, папой 
или другим близким 

человеком, слушать 

интересную историю, рассма-
тривать картинки, обсуждать 
и вместе переживать собы-
тия книги. Такая совместность 
сближает, поддерживает до-
верительные отношения, учит 
общаться на отвлеченные те-
мы, эмоционально откликать-
ся на другого человека, - счи-
тает психолог.  - И конечно, 
чтение взрослыми вслух по-

могает детям учиться удержи-
вать внимание, запоминать, 
представлять, размышлять. 
Дети, которым читают, имеют 
значительно больший словар-
ный запас, а также более гра-
мотную и сложную речь, чем 
дети, которые этого лишены.

Правда, чтобы все полез-
ности случились, стоит знать 
несколько секретов.

Педсовет
 ■ ЗНАЙ!

Знакомим с миром книг правильно

Книгу 
можно 
купить 

на shop.
kp.ru

1

2

3

4

Психологи рассказали о вреде 
гаджетов для развития речи. 
И как этому противостоять.

Как хорошо 
любить 
читать

АО «ИД «Комсомольская правда». 
Москва. ОГРН 1027739295781 

Реклама 6+

 КСТАТИ
«Комсомольская правда» со-

вместно с Российским книжным 

союзом является официальным 

информационным партнером про-

екта по поддержке семейного чте-

ния «Читай с детьми».
Проект реализуется при под-

держке Президентского фонда 

культурных инициатив.

Герои книги 
журналиста «КП» 

Александра Рогозы 
«Добруши и кошули» 

могут стать для 
ребенка лучшими 

друзьями!
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Борис МЕРКУШЕВ 

Я никогда не был кофема-
ном, но после рождения детей 
не представляю себе утро без 
чашки кофе. Турки, гейзер-
ные, рожковые и автомати-
ческие кофеварки, пуровер, 
импрессионная воронка и да-
же френч-пресс - за полтора 
года я испробовал, кажется, 
все способы приготовления 
кофе.

Но в последнее время ко-
фе престал выполнять свою 
главную функцию - бодрить. 
Увеличение «дозы» не про-
сто не помогло, а привело к 
неприятным последствиям: 
к сонному состоянию доба-
вились давление и тяжесть в 
животе. Я решил, что моему 
организму нужна передышка, 
и попытался найти альтерна-
тиву кофе.

Испробовал множество раз-
ных советов, рассказываю, как 
они работают.

УТРЕННЯЯ ЗАРЯДКА
Начал я с самого простого. 

А для настроения включал 
«Утреннюю гимнастику», 
давным-давно звучавшую на 
радио СССР. Под нее зани-
мался еще мой дедушка. 

«Раз-два-три-четыре. При-
готовьтесь к ходьбе на месте. 
Ноги на ширине плеч. Руки 
вверх!» - звучал бодрый и дав-
но позабытый голос. Мои ру-
ки и ноги летали выше головы 
каждое утро по 10 минут - и 
так пять дней подряд. Но же-
лаемого эффекта получить не 
удалось. Зато все эти дни меня 
не покидало сильное чувство 
ностальгии, от чего я прибы-
вал в очень хорошем располо-
жении духа. 

Как итог - плюс к настрое-
нию, минус к бодрости.

УТРЕННИЙ ЧАЙ
В юности у меня был опыт 

работы на киностудии, где я 

познакомился с настоящим 
знатоком китайского чая. Он 
ходил по съемочной площад-
ке с керамическим чайником 
и 50-граммовой чашечкой в 
руках, предлагая всем свой 
бодрящий напиток. Горячий 
и очень вкусный. Это был на-
стоящий пуэр, который питал 
энергией. 

Вспомнив об этом, я по-
бежал в магазин. Продавец 
долго убеждал меня, что их 
чай настоящий - прямиком 
из Поднебесной, и бодрит в 
сто раз лучше какого-то там 
кофе. Именно поэтому за него 
просят 2 тысячи рублей за 100 
граммов. 

С большим чувством сомне-
ния и неуверенности я выло-
жил нужную сумму и тут же 
пошел домой, пробовать. Как 
только я ни пытался его зава-
ривать - купил специальный 
чайник с кнопкой, прогревал 
посуду, сливал первую завар-
ку - все в пустую. Ни прилива 
сил, ни капельки бодрости я не 
ощутил. Ко всему прочему во 
рту надолго оставался привкус 

земли - у пуэра своеобразный 
вкус. 

ЯБЛОКО
Всеведающий интернет 

подсказал, что свежие плоды 
яблок бодрят и придают сил 
не хуже, чем чашка ароматно-
го кофе. Причин такого явле-
ния несколько, но основная 
- фруктоза. Она поднимает 
уровень сахара в крови, а это, 

соответственно, мгновенно 
повышает работоспособность.

То ли яблочки оказались не 
с того огорода, то ли что-то не 
так с моим организмом, но ни-
какого бодрящего эффекта от 
яблок я не ощутил.

АРОМАТЕРАПИЯ
Ароматерапия как разновид-

ность альтернативной меди-
цины всегда вызывала у меня 
массу вопросов. К тому же я 
аллергик и эксперименты с 
разного рода ароматами для 
меня крайне нежелательны. 
Но многие эксперты считают, 
что некоторые запахи действи-
тельно заставляют мозг рабо-
тать активнее. Я перепробовал 
больше 20 разных ароматов, и 
- о чудо - шесть ароматов меня 
действительно взбодрили. Это 
базилик, бергамот, эвкалипт, 
лайм, розмарин и грейпфрут.

Я вдыхал масло каждые пол-
часа. Также им можно натереть 
виски, налить в аромакулон, 
повесив его на грудь, или по-
ставить на рабочий стол.

КОНТРАСТНЫЙ ДУШ
Каким бы банальным и из-

битым не был этот совет, но 
он работает. Суть в том, что 
вы минуту стоите под макси-
мально горячим потоком воды, 
который можете выдержать без 
ущерба для здоровья. А потом 
минуту под холодной водой. 
Повторить нужно три раза.

При этом не забывайте, что 
приучать тело к таким кон-
трастным перепадам нужно 

постепенно, начиная с ком-
фортной для вас температуры 
воды и постепенно повышая 
градус горячей и понижая - хо-
лодной. После такой водной 
процедуры час-полтора бод-
рости вам обеспечены.

СВЕТ, ВОЗДУХ, МУЗЫКА
Все эти способы предлагают-

ся по отдельности, я же решил 
их объединить и почувствовал 
пусть непродолжительный, но 
бодрящий эффект. Открыл 
нараспашку окно, включил 
музыку и дополнительную 
настольную лампу. Единствен-
ное, что совмещать прослуши-
вание музыки и работу полу-
чится не у всех. 

Все остальные советы - при-
седания, дневной короткий 
сон, энергетические чаи, ды-
хательные упражнения - не 
сработали. Но, как принято 
в таких случаях говорить, все 
индивидуально. 

Нюхай базилик и жуй яблоки
Журналист «КП» 
пытался найти 

замену бодрящему 
кофе.

Наш Борис честно 
пытался найти замену 
кофе, но отказаться 

от него так и не смог.

Испытано на себе

� Разотрите уши, плавно 
и сильно нажимая на мочки и 
ушные раковины. Техник выпол-
нения такого массажа много, 
пробуйте и выбирайте подхо-
дящую для вас. 

� Жуйте жвачку. Сахара в 
ней немного, зато жевательные 
движения вызовут прилив крови 
к голове. Такой же эффект мож-
но получить, используя леденец 
без сахара.

� Умойтесь холодной водой.

Как 
проснуться 
за минуту

НА ЗАМЕТКУ

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Кофе не запрещен
- В сутки взрослому человеку можно употреблять 

100 - 200 мг кофеина - или две небольшие чашки 
кофе, - говорит кардиолог,  главный внештат-
ный терапевт министерства здравоохранения 
Пермского края, профессор ПГМУ Наталья Ко-
рягина. - Согласно ряду клинических исследований, 
регулярное употребление кофе снижает риск смер-
ти от сердечно-сосудистых заболеваний, от болез-
ней печени, почек, костей. Конечно, мы говорим о 
натуральном кофе, сваренном в турке или кофема-
шине, и о людях, у которых нет проблем с сердцем 
или давлением. Кофе - это природный стимулятор, 
который возбуждает определенные участки вегета-

тивной нервной системы. Ника-
кие вышеперечисленные спо-
собы не дадут тот эффект, 
что дает кофе из-за особых 
свойств кофеина. 

Что же делать?
- Нужно внести корректи-

ровки. К зарядке добавля-
ем 20-минутную утреннюю про-
бежку на свежем воздухе и при-
седания. Из чая выбираем определенные сорта улу-
на или травяные сборы и пьем их регулярно, в этом 
смысле речь идет о накопительном эффекте. Также 
нашу нервную систему очень хорошо стимулируют 
иглоукалывание, хорошие новости по утрам и обще-
ние с близкими. А еще фрукты, которые богаты ви-
тамином С, в особенности киви. 

Николай ОБЕРЕМЧЕНКО

Ольга ИСКРЕН

К счастью, 
со здоровьем 
мальчика уже 
все в порядке.

В Уфе врачи детской боль-
ницы №17 спасли шестилет-
него мальчика, который слу-
чайно проглотил щипцы для 
стрижки ногтей. О том, как 
проходила операция и как 
сейчас себя чувствует ма-

ленький пациент, «КП» рас-
сказал врач-эндоскопист 
Адик Салимгареев.

По словам врача, ребенок 
просто заигрался, и инород-
ный предмет случайно про-
скользнул в пищевод. Роди-
тели малыша признались, что 
не успели среагировать и 
отобрать опасный предмет.

На скорой мальчика при-
везли в больницу. После об-
следования врачи решили 
провести лечебную фиброга-

строскопию под общим нар-
козом. 

- Главная сложность заклю-
чалась в том, что щипцы бы-
ли раскрыты, - говорит Алик 
Салимгареев. - Но благодаря 
современным медицинским 
инструментам предмет уда-
лось аккуратно схватить и 
вытащить, не повредив сли-
зистую и сам пищевод, так 
как орган узкий и подверга-
ется большому риску.

Сейчас маленького паци-

ента уже выписали из боль-
ницы, он дома с родителями 
и чувствует себя хорошо. 

Алик Салимгареев расска-
зал, что такой случай в его 
практике происходит впер-
вые и до сих пор до конца не 
понятно, как именно щипцы 
попали в желудок. Большин-
ство детей поступают в боль-
ницу с проглатыванием пуго-
виц, монеток, мелких игру-
шек, но как можно прогло-
тить такие большие щипцы? 

� ЧП

Врачи спасли 6-летнего ребенка, 
который проглотил щипцы для ногтей

ВАЖНО!
Спрячьте батарейки и магниты

- Маленькие дети познают мир через тактильные ощу-
щения и часто пробуют все на вкус, - напоминает врач 
всем родителям. - Поэтому взрослым нужно быть осо-
бенно осторожными. В более старшем возрасте дети 
могут просто увлечься игрой и не заметить, как в желу-
док попадет инородный предмет. Повезло, что щипцы 
проскользнули и ребенок не подавился.

Там, где есть дети, нужно прятать все мелкие вещи. 
Особенно для живого человека опасны батарейки (плос-
кие и круглые), так как в желудке они начинают разря-
жаться и можно получить электрохимический ожог. Опас-
ны также и обычные магниты. Бывает, что мелкие пред-
меты попадают в легкое. Был случай, когда у ребенка в 
дыхательном органе инородный предмет находился 2,5 
года, было нагноение и пришлось оперировать.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- В своем резюме вы ука-
зали, что истребляете при-
зраков.

- Да.
- Но их не существует!
- Не благодарите.

�  �  �
В шаурме продолжают 

находить останки ква-
дроберов.

�  �  �
Хотела спать. Выпи-

ла крепкого кофе. По-
прежнему хочу спать, 
но уже более энергично.

�  �  �
Если бы каждый раз, 

когда мне говорили, что 
я неадекватен, мне да-
вали по доллару, я бы 
уже купил гидрокостюм 
ослику Артему.

�  �  �
Если фруктоза добывает-

ся из фруктов, из чего же 
добывается глюкоза?

�  �  �
Медленный интернет 

раздражает больше, 
чем те события, о кото-
рых он рассказывает.

�  �  �
По утрам мир кажется 

недружелюбным.
Но уже ближе к обеду 

начинаешь понимать: нет, 
не кажется.

�  �  �
Скажи, что у тебя на 

баннерах в браузере, и 
я тебе скажу, кто ты. 

�  �  �
Человек на службе.

На диване - кот.
Почему хоть раз бы
Не наоборот?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. ... экстремального во-
ждения. 7. «Если б еще 
бабы не рожали  - полный 
наступил бы ...». 9. Стиль 
Густава Климта. 10. Пер-
вой любовью знаменитой 
Ким ... стал племянник 
Майкла Джексона. 11. 
Царь с именным комплек-
сом. 13. Джеймс Бонд из 
«Кванта милосердия». 15. 
Вариация на тему сунду-
ка. 16. Слава в свете. 
17. «Чертил мой ... лихие 
письмена, испытывая душу 
и сноровку». 19. Самый 
неверующий из апостолов. 
20. Кто из звезд француз-
ского кино прежде жил на 
борту баржи? 24. Люби-
мый танец Майли Сайрус. 
25. Похвалы покойнику. 
26. Выхлоп писателя. 27. 
Первый сугубо английский 

роман в творчестве Валь-
тера Скотта.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Где 
расположены три из десяти 
крупнейших городов США? 
2. Ни на что не годный. 3. 
Американский самогонщик. 
5. Потери, но иначе. 6. Кто 
лично приговорил к рас-
стрелу Фанни Каплан, стре-
лявшую во Владимира Ле-
нина? 8. Ольга Леонардовна 
в женах Антона Павловича. 
9. Чихательный ... из дра-
конбола. 12. Любовник на 
шее дамы. 13. Какой рус-
ский художник расписывал 
купол храма Христа Спаси-
теля в Москве? 14. Послан-
ник римского сената. 18. 
Виктор Стоун из боевика 
«Лига справедливости». 
21. Типичное рубище. 22. 
Перчатки для мотобола. 
23. Жидкий взбодрин.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Курсы. 7. Перекур. 9. Модерн. 10. Кардашьян. 11. 
Эдип. 13. Крейг. 15. Ларь. 16. Реноме. 17. Век. 
19. Фома. 20. Ришар. 24. Тверк. 25. Некролог. 26. 
Книга. 27. «Айвенго». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Техас. 2. 
Бездарь. 3. Муншайнер. 5. Урон. 6. Свердлов. 8. 
Книппер. 9. Мяч. 12. Альфонс. 13. Крамской. 14. 
Легат. 18. Киборг. 21. Рвань. 22. Краги. 23. Кофе.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 212-50-22
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Влада 
БУКОВСКАЯ, 

24 года,
Челябинск:
- В планах 

открыть свою 
небольшую 

студию красоты.
Мое второе 

дело - это работа 
моделью, 
снимаюсь 

для местных 
брендов одежды 

и украшений.
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АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Оба оттенка синего 
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с цветом глаз 
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но не сочетаются 

друг с другом. 
Палитра может быть 
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